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ويدخلان على الجملة الاسمية فتصب المبتدأ ويسمى اسمها ، وترفع الخبر ، )إنّ( و )أنّ( حرفان ناسخان يفيدان التوكيد 

ويسمى خبرها ؛ والاختلاف بينهما كسر الهمزة وفتحها ، ولهمزتها ثلاث حالات : وجوب الكسر ، ووجوب الفتح ، 

 وجواز الكسر والفتح .

:  كسر همزة ) إنَّ ( وجوبا   حالاتوالآن سنتعرف على 

 
 
كسر همزة ) إن

ُ
الآتية : الحالات ( وجوباً في  ت

تكون) والجملة الابتدائية : هي الجملة التي تقع في بداية الكلام أو التي تكون في أثنائه و:  الكلام بدايةفي  جاءتإذا  -1

 منقطعة عما قبلها (، مثل : 

 م كالدوا،، إن  أقللت منه نفع ، وإن أكثرت منه ررالكلا * إنّ *

 في الحصول على ما لا نملك ، بل في إدراك قيمة ما نملك.** إنّ السعادة ليست 

ا (حرف ابعد  جاءتإذا  -2
َ
مثل : ، تكسر الهمزة إذا جا،ت أول الجملة الاستفتاحية()  ، ستفتاح ) أَلا ( ، و ) أَم

 ذهبا  ولا فرة ، فاعقلوا واعملوا.** ألا إنّ السما، لا تمطر 

 أما إن الصوم يعُلمُ الانسان الصبر** 

كِن لاَّ يشَ عرُُونَ ** قال تعالى : "   ".ألََا إنَِّهُم  هُمُ ال مُف سِدُونَ وَلََٰ

، مثل :لم تكن أول الجملة الاستفتاحية إذا  همزتهافتح : وتملاحظة 
 أنّ السما، لا تمطر ذهبا  ولا فرة ، فاعقلوا واعملوا. واألا تعلم

( ، مثل :.....قيل ، قل  ) قال ( ومشتقاتها: قال ، بعد): كية باللول في أول الجملة المح جاءتإذا  -3

تَ قلتُ لهم    ** قال الشافعي :  إنَّ الجوابَ لبابِ الشّرِّ مفتاحُ      قالوا سَكَتَّ وقد  خوصم 

لِحُونَ ** قال تعالى :"  نُ مُص  ضِ قَالوُا إِنَّمَا نحَ   ".وَإذَِا قِيلَ لهَُم  لا تفُ سِدُوا فيِ الأر 

مثل :،  في أول جملة جواب اللسم جاءتإذا  -4

تسببُّ المخدّراتُ مشكلاتٍ جسديةّ  ونفسيةّ  واجتماعيةّ  واقتصاديةّ ، فوالله، إنهّا آفةٌ  خطيرةٌ.** 

 ** والله ، إنيّ سأبذل قصارى جهدي حتى أحقق طموحاتي.

وأتقاكم له ، لكني أصوم وأفطر ، وأصلي ......."** قال رسول الله صلى الله عليه وسلم :" أما والله إنيّ لأخشاكم الله ، 

هذين الظرفين في محلتلي وموقع الجملة التي  ) وخاصة بعد الظروف : حيث ، إذ(، : بعد بعض الظروف جاءتإذا  -5

 مثل : جر مراف إليه

 الأمور.** من الأفرل عدم الاستعجال في نقل الأخبار ، حيث إنّ التريث والتأمل يكشفان لك حقيقة 

 ** أحببت علم النحو ، إذ إننّي وجدته سهلا .

 ** أحب أن أجلس على شاطئ البحر حيث إنّ الهوا، عليل.

 ** يعجبني الفتى الصادق السموح ، إذ إنهّ ذو خلق حسنٍ.

صيغة السؤال الوزاري : استخرج 
 .../ صوب 

ّ
..../ علل كسر همزة إن

 . الهمزةالأخطاء / اضبط 

الوحدة الأولى : كسر همزة إنّ 

 المعلّم: یزن العمري ۰۷۸٥۷۰۸٥۲۸سلسلة المُبدِع في اللغة العربیّة 
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زحلقت "نقلت" وهي بالأصل لام الابتدا، ، وسميت مزحلقة ؛ لأنها : لام المزحلقة)  : اقترن خبرها باللّام المزحللةإذا  -6

 ( ، مثل : من صدر الجملة إلى خبرها ؛ كراهيةَ ابتدا، الكلام بمؤكدين

ُ يَ ** قال تعالى :"  ُ يعَ لمَُ إِنَّكَ لرََسُولهُُ وَاللََّّ ِ ۗ وَاللََّّ هَدُ إنَِّكَ لرََسُولُ اللََّّ هَدُ إنَِّ ال مُنَافِقِينَ إذَِا جَاَ،كَ ال مُنَافِقوُنَ قَالوُا نشَ   "لكََاذِبوُنَ ش 

 ** قال المعري : وإنيّ وإن كنت الأخير زمانه        لآتٍ بما لم تستطعه الأوائل

سئلة خارجية(أ)ل ــمــة عــــورق
اسمها وخبرها : وضحاً بين سبب كسر همزة )إنّ( في ما يأتي م -1س

سبب كسر همزة إنّ خبر إنّ اسم إنّ الجملة

سجدت إذ إنَّ الإمام ساجد  -1

هِ قَرِيبٌ"  -2 هِ أَلاَ إِنَّ نَصْرَ اللَّ قال تعالى:" مَتَى نَصْرُ اللَّ

هِ هُوَ الْهُدَى " -3 قال تعالى :" قُلْ إِنَّ هُدَى اللَّ

قال تعالى :" إِنَّ الْمُنَافِقِينَ لَكَاذِبُونَ " -4

ركعت حيث إنَّ الإمام راكع -5

إنَّك رجل مخلصٌ  والله -6

7-  ِ بِي  ونَ عَلَى النَّ
هَ وَمَلائِكَتَهُ يُصَلُّ قال تعالى :" إِنَّ اللَّ

" 

أمََا إنَّ النفاق صفة ذميمة  -8

يِ أَعْلَمُ مَا لا تَعْلَمُونَ "قال تعالى -9 :" قَالَ إنِ 

قال تعالى :" كَلَّا إِنَّ الإِْنْسَانَ لَيَطْغَى " -10

كَ أَنتَ الْعَلِيمُ الْحَكِيمُ قال تعالى :"  -11 "إِنَّ

والله إن ه متواضع  -12

 :  اقرأ النص الآتي ، ثم أجب عمّا يليه من أسئلة -2س

على الإنصات تجلبُ لك الأصدقاَ، ، فالمصغي الجيدُّ  القدرةإنّ كثيرا  من سو، الفهم ينتج عن سو، الإصغا، ، حيث إنّ "

على الانتباه ، والنفسُ تميلُ إلى التحدث أكثر منها إلى يكون صديقا  للجميع ؛ إذ إنّ الإصغا، يتطلبُ مقاومةَ النفس والقدرةَ 

 من الررورة إتقانها " مهارةاع الإصغا، ، وتكادُ تملهّ كلمّا طال ، ألا تعتقد أنهّا من أهم المهارات. فو الله إنّ الاستم

 (12)الكتاب المقرر ص     

 عين مواطن كسر همزة )إنّ( في النص ، مع التعليل. -1

" ، فما تعليل ذلك ؟  أهم المهاراتألا تعتقد أنهّا من وقعت )أنّ( مفتوحة الهمزة في جملة "  -2

 أعد صياغة الجملة لتصبح )إنّ( مكسورة الهمزة.

 أعرب ما تحته خط إعراباً وافياً. -3

المعلم: یزن العمري ۰۷۸٥۷۰۸٥۲۸سلسلة المُبدِع في اللغة العربیّة 
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صوب الخطأ المخطوط تحته في كل مما يأتي : -3س

قصر الحمرا، مهوى أفئدة السياح .      نَّ أإذ  -1

 .المعتدين نادمون. إنَّ تعلم ألا  -2

اضبط همزة )إنّ( حيثما وردت في ما يأتي: 4س

 .نَّ كلمة  طيبة  لأثمرُ مِن فعلٍ خبيثٍ اوالله،  -1

 .نَّ الجاهلَّ مسكينٌ تعتقد األا   -2

 .ن  الحكماَ، يجلسونَ ااجلس  حيثُ  -3

 .ن خالدا أميرازرتك إذ  -4

المعلم : یزن العمري ۰۷۸٥۷۰۸٥۲۸سلسلة المُبدِع في اللغة العربیّة 

مع خالص أمنیاتي لكم بالنجاح والتوفیق 

المعلم : یزن العمري 
تدریبات شھریة على موقع الأوائل

۰۷۸٥۷۰۸٥۲۸
مركز السّدین الثقافيّ
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والآن لنتعرف على صور علية : الفعل اللازم مع فاعله ، أو الفعل المتعدي مع فاعله والمفعول به ، أركان الجملة الف

 :  الجملة الفعلية

 ، مثل :)الفعل( + )الفاعل( + )المفعول به( ، وهذا هو الأصل في ترتيب الجملة الفعلية  (1

 .الساميةَ للوطنية المعانيَ الأردن  سطرَ شهداء  ** 

 بالمثابرة. يدرك  الطالب  النجاحَ ** 

 بنفسها.غذاءَها  –كالنباتات  –الكائناتِ الحيةِّ  تصنع  بعض  ** 

 بابتسامة. أخاه الإنسان   يلقى** جميل أن  

مثل : ،تقدم المفعول به على الفاعل)الفعل( + )المفعول به( + )الفاعل( ، (2

 .الوطن  سكن قلوبَهم حب  ** 

 النفس. عفيف  المفقودَ إلا  المالَ  يرجع** لا 

عيناك  في لغة الهوى عيني          خاطبتشوقي : وتعطلت لغة الكلام و د** قال أحم

 مثل : ، تقدم المفعول به على الفعل والفاعل)المفعول به( + )الفعل( + )الفاعل( ، (3

 الأبطالُ. المجدَ صنعَ هؤلاء** 

والعمليةّ. ان  يوفقّنا في مسيرتنا العلميةّ اللهَ أسأل  ** 

ً م المفعول به على الب تقد، وحالات يجي يجب فيها تقدم على المفعول بهالحالات الت :فاعل أو على الفعل و الفاعل معا

 أولاً : حالات تقدم الفاعل على المفعول به وجوباً : 

؛ لذا يتقدم لا يعرفُ الفاعلُ من المفعول به إلا بالترتيب ) أي. تميزّ  أحدهما من الآخرخشية اللبس لعدم وجود قرينة  (1

 ( :وجوبا  خشيةَ اللبس لعدم وجود قرينة تميز أحدهما من الآخر

 بمناسبة عودتها من السفر . هنأت سلمى ن هى** 

 لمشاركته في الأعمال التطوعيةّ. كرم موسى عيسى** 

 في أمور سياسية كثيرة بلباقةٍ واحترامٍ. هذا ذاك ناقشَ ** 

 وقد يكون الترتيب جائزاً ، إذا وجدت قرينة لفظيةّ أو معنويةّ : ملاحظة : 

 مثل :  ،النعت وأوهي تاء التأنيث الساكنة )قرينة لفظية(  -أ

 أكرمت  يحيى لبنى ) فوجود تا، التأنيث في الفعل دليلٌ على أن الفاعل هو المؤنث "لبنى"(.** 

 عمّي )فظهور الرمة على "عزيز" التي هي صفة "صديقي" دليل أن "صديقي" فاعل(. استقبل صديقي العزيزُ ** 

 إليه. أرشدتْ ع لا مصطفى** من أرشد مصطفى إلى تصميم خطة المشروع ؟ لقد 

 في مسابقة أوائل المطالعين. نافستْ عيسى هدى** 

 زيارة المررى. حث والدي الفاضل  أخي على **

 ،مثل :وهي استطاعة قيام أحد الاسمين بالفعل وعدم استطاعة الثاني )قرينة معنويةّ( -ب

أن يكون أخي هو الفاعل، لأنه هو الذي يقرأ ،لا العكس()فالمعنى يقتري قرأ أخي روايتي ** 

 لحاجتها إليه. استعارتْ صديقتي كتابي** قالت  المديرةُ : 

 مذ  كنت صغيرا . مدرسيفي الخط  صقل مهارتي** 

أحوال الفاعل والمفعول به تقديماً وتأخيراً  الوحدة الثانية :

صيغة السؤال الوزاري : 
تركيباً أو مفعول به أو  استخرج

تلدم ..../ علل وجوباً  فاعل تلدم
ما اللرينة  .../ المفعول به على

التي أزلت الغموض بين الفاعل 
 والمفعول به/ أعرب ما تحته خط/

ما تحتهصوب الأخطاء / اضبط 
.خط

المعلم : یزن العمري ۰۷۸٥۷۰۸٥۲۸سلسلة المُبدِع في اللغة العربیّة 
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  كون الفاعل ضميراً متصلاً سواء أكان المفعول به اسماً ظاهراً أم ضميراً متصلاً . (2

 في كلمة )تايون(  وتجمع: وهذه الرمائر عندما تتصل بالفعل فهي دائما في محل رفع فاعل  ضمائر الرفع المتصلة)
 //  مثال : الطالب والأستاذ قاما بالعمل معا  ،  ألف الاثنين//  مثال : كتبتُ كتبتَ  كتبتِ  التاء المتحركة
(: اكتب نَ مثال نون النسوة ْ)نَ( //جلسوا هناهم يكتبون، مثال : واو الجماعة// أنتِ اكتبيأنتِ تكتبين ،مثال : ياء المخاطبة

هيك( ليسهل  في كلمة )نا تجمع: إذا اتصلت بالفعل فهي دائما في محل نصب مفعول به و ضمائر النصب المتصلة)
 (.وقابلكم حفظها هذه الرمائر مثال: قابلَنا وقابلهُ وقابلني وقابلكَ 

 عن صَدفاتي  سألوا الغوّاصَ ** قال حافظ إبراهيم : أنا البحرُ في أحشائهِِ الدرُّ كامنٌ           فهل 
نَ اللَّي لِ ۚ إنَِّ ال حَسَنَاتِ قال تعالى :" **  بْنَ السَّيّ ئاَت  وَأقَمِِ الصَّلَاةَ طَرَفَيِ النَّهَارِ وَزُلَف ا مِّ رَىَٰ لِلذَّاكِرِينَ  ۚي ذْه  لِكَ ذِك   ". ذََٰ

 ، فإنّ الظلمَ ظلماتٌ يوم القيامة. اتقوا الظّلمَ :"  صلى الله عليه وسلم ** قال رسول الله
أكثر   يعشقون الأرضَ  ..... لكن   قون الوردَ يعش** قال حيدر محمود مادحا  الأردن :  

 عن ديني وعن خُلقُيوسائلي القومَ عن مالي وكثرته            تسألي الناسَ ** قال الشاعر : لا 
 .تركت ه   ، ومن أسا،شكرت ه  ** من أحسنَ لي 

محبوبته الراحلة.  يتذكّرا معه ودادَ أنْ ** من عادة الشاعر في الجاهليةّ الوقوف على الإطلال ، والطلب من خَليلَيه 

 ً وجوباً :  المفعول به على الفاعل: حالات تقدم ثانيا

  إذا اتصّل بالفاعل ضميرٌ يعود  على المفعول به . (1

ق ها**  سْتحَ   والابتسامة تعلو محياه. استلمَ الجائزةَ م 

مَ لَا قال تعالى :" **  مْ ۖيوَ  رَت ه  ينَ مَعْذ  نَةُ وَلهَُم  سُوُ، الدَّارِ  ينَفعَ  الظَّال م   "وَلهَُمُ اللَّع 

 .ويعشق الأرضَ أصحاب ها،  يحمي الوطنَ أهل ه** 

 تعهّدها والحفاظ عليها.عاقدا  النيةَّ على دوامِ  حرث الأرضَ مالك ها** 

 الصالحُ وخُلقهُُ الحسنُ وعمله النافع . ينفع الإنسانَ عمل ه** 

 متصلاً ، والفاعل اسماً ظاهراً.إذا كان المفعول به ضميراً  (2

ني قومي** قال أبو فراس الحمداني :   إذا جدَّ جدُّهم            وفي الليلة الظلما، يفتقدُ البدرُ  سيذكر 

قٌ ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا إنِ  **قال تعالى :" بحُِوا  جَاءَك مْ فاَس  ا بجَِهَالةٍَ فَتصُ  م  "عَلَىَٰ مَا فعَلَ تمُ  نَادِمِينبنِبَإٍَ فتَبَيََّنوُا أنَ  تصُِيبوُا قوَ 

 وما يرُتلهُ في الفجر جَف ناكِ                    أوْحَتهْ  عيناك  ** قال سعيد يعقوب : أحلى القصائد ما 

 تزَيْن ها الأقمار  نيّ                   فالليالي ** قال الخليفة المستنجد : إن تكن  شابتِ الذّوائب م

 الذّين يقدمون المصلحة العامة على المصلحة الخاصة. يعجبني المواطنون** 

 فاحترمهم أنت أولا . يحترمَك الآخرون** إن أردتَ إن  

 ً  وجوباً :  المفعول به على الفعل والفاعل: حالات تقدم ثالثا

، إياكما  اكَ إيّ ، اكِ إيّ : رمائر النصب المنفصلة هي)و. إذا كان المفعول به ضمير نصب منفصلاً يدل على الاختصاص (1

 (.إياي ، إيانا ، ، إياهما ، إياهم ، إياهن اهاإيّ  إياه ،،  ، إياكم ، إياكن

ين  ** قال تعالى : "   ".إ يَّاكَ نعَْب د  وإ يَّاكَ نسَْتعَ 

 .يرتجى الخلق  إياّهما صدقةٌ ، و** الكلمة الطيبة 

 واسمعي يا جارة. إياّك  أعني** من أمثال العرب : 

 من الألفاظ التي لها حق الصدارة ، كأسماء الاستفهام ، وكم الخبرية وأسماء الشرط.إذا كان المفعول به  (2

ا هوتعرب مفعول به إذا جا، بعد( كيف ، أنى ، أينّ، إياّن  ، متى ، ما ،من  ، ماذا ،أيّ  ،كم)وأسما، الاستفهام هي : 

 فعل متعدي لم يستوفِ مفعوله.

( وتعرب مفعول به إذا جا، ، مهما ، متى ، أيان ، أنى ، أين ، حيثما ، كيفما ، أيما ،  من)وأسما، الشرط هي : 

 بعدها فعل متعدي لم يستوفِ مفعوله.

المعلم : یزن العمري ۰۷۸٥۷۰۸٥۲۸سلسلة المُبدِع في اللغة العربیّة 
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 في العطلة الصيفية؟ قرأتَ كتابا   كم** 

. التطور  حلّ مشكلةٍ  كم**   التكّنولوجيُّ

 فابتسم  في وجهِهِ. من تقابلْ ** 

 ."مِن  خَي رٍ فلَِِنَ فسُِكُم   وَما ت نْف ق وا** قال تعالى :" 

 ليوم كريهةٍ وسدادِ ثغَرِ           أيَّ فتىً أضاعوا    ** قال أبو عمر العرجيّ : أراعوني و

منَ الدّنيا وأعجبهُُ              أنيّ بما أنَ شاكٍ من هُ مَحسودُ  ماذا لقيت  ** قال المتنبي في كافور : 

 في هذا المسا، ؟ من زرتَ ** 

 ( : 22( )ص12تدريب )

 نموذجٌ في الإعراب :  -1

يمَ رَب ه  وَإذِِ قال تعالى :"  - هُنَّ  ابْتلََىٰ إ بْرَاه   " بكَِلِمَاتٍ فأَتَمََّ

 : فعلٌ ماضٍ مبني على الفتحة المقدرة على الألف ، منع من ظهورها التعذر. ابتلى

 : مفعولٌ به مقدم وجوبا  منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره. إبراهيم

 : فاعل مؤخر وجوبا  مرفوع وعلامة رفعه الرمة الظاهرة على آخره ، وهو مراف ، ربهّ

 الرم في محل جر مراف إليه .والها، رمير متصل مبني على      

 أعرب ما تحته خط في ما يأتي :  -2

إذِ  قالَ لِبنَِيهِ ما تعَ بدُُونَ مِن  بعَ دِي قالوُا نعَ بدُُ إلِهَكَ وَإلِهَ آبائكَِ  يعَْق وبَ الْمَوْت  أمَ  كُن تمُ  شُهَداَ، إذِ  حَرَرَ قال تعالى :"  -أ

لِمُونَ  نُ لَهُ مُس  ماعِيلَ وَإسِ حاقَ إلِها  واحِدا  وَنحَ   ".إِب راهِيمَ وَإسِ 

 مفعولٌ به مقدم منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.:  يعقوبَ 

 رفوع وعلامة رفعه الرمة الظاهرة على آخره ، وهو مراف ،فاعل مؤخر م:  الموت  

 والها، رمير متصل مبني على الرم في محل جر مراف إليه .     

 وكَتمتُ السهمَ في كبدي             جرحُ الأحبةِ عندي غيرُ ذي ألم جَحدت هاقال أحمد شوقي :  -ب

 : فعل ماضٍ مبني على الفتحة الظاهرة على آخره. جحدَ 

 : رمير متصل مبني على الرم في محل رفع فاعل. التاء

 : رمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به. الهاء

 في صباح أحد الأيام المشرقة ، فقرر أن يزوره في أقرب وقتٍ. مصطفى موسىتذكّر  -ج

 مصطفى : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الرمة المقدرة على الألف ، منع من ظهورها التعذر.

 موسى : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف ، منع من ظهورها التعذر.
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)أسئلة خارجية(ل ــمــة عــــورق
: أحوال الفاعل والمفعول به تقديما وتأخيراً  مع تدوين الملاحظات على، حدد عناصر الجملة الفعلية في ما يأتي  -1س

 ملاحظات المفعول به الفاعل الفعل الجملة

عرف تُ الحق واتبع تهُ -1

يعشقُ الأردن سكانها -2

شَكَرَت  يحيى ليلى -3

من أكرمت؟ -4

ُ فمََا لهَُ مِن  هَادٍ قال تعالى :"  -5 لِلِ اللََّّ "  وَمَن يرُ 

شكره المعلمُ  -6

شربنا الما، -7

إياّه أدعو -8

يحيى مصطفىررب  -9

صغيرا   مذ  كنت أبيصقل مهارتي في الخط  -10

 اقرأ النص الآتي ، ثم أجب عمّا يليه من أسئلة :  -2س

في مهابّ الريح تبعثرها  حياتهم، والذين ينصبون  الحقائقبالأوهام تهدمنا  قصورهمأنّ الذين يبنون  الحياة"علمتني 

، ولا ثباتَ إلّا لما له أصلٌ ثابتٌ ، فتكافئ  الرّمالعلى الرمالِ تميدُ بهم يومَ تتحرّكُ  قواعدهم والذين يرسون العواصف

 ."الأهدافياّكم نرتجي ، وإويصرّون على تحقيق طموحاتهم اليأسالهمم العالية الذين لا يعرفونَ  أصحاب الحياة

 (20)الكتاب المقرر ص     

 استخرج من النص :  -1

 تركيبا  تقدم الفاعل على المفعول به وجوبا .أ( 

 ب( تركيبا  تقدم المفعول به على الفاعل وجوبا .

.ج( تركيبا  تقدم المفعول به الفعل والفاعل وجوبا  

 اضبط ما تحته خط . -2

الخطأ المخطوط تحته في كل مما يأتي : صوب -3س

 .القويَ ساعده  (أ

 .هااحبصَ  الدارُ سكن  (ب

 ا .خالـــــــــــــــدكلمني  (ج
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ما القرينة التي أزالت الغموض في تمييز الفاعل من المفعول به في ما يأتي : -4س

 .أكرمت  موسى ليلى (أ

 طلب أبي الفارلُ صديقي الذهاب للمسجد. (ب

 قرأ والدي قصيدتي. (ج

 أعرب ما تحته إعراباً وافياً . -5س

 اشترى السيارةَ صاحبهُا. (أ

 وكتمت على نفسي. كافأتهُُ  (ب

على بر الوالدين. عيسى موسىحثّ  (ج
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محددة هي وفي المعتلة في صيغة أ: وهو جعل حرف مكان حرف آخر ، ويكون في الحروف الصحيحة ،  تعريف الإبدال

 ( ...ومرارعها وأمرها ، مثل : )يفتعلُ ، مفتعل  ، مُفتعِل ، مُفتعلَ ، افتعال)افتعل( ومصدرها ومشتقاتها 

 والتا، فيها زائدة تسمى )تا، الافتعال( وتأتي في هذا الوزن حرفا  ثالثا  دائما .

 راد( ، )واو ، زاي ، دال ، ذال ، طا، ، صادإذا كانت فاؤه أحد الحروف الآتية:  ويكون الإبدال 

وهو تحقيق الانسجام والتجانس الصوتي بين الحروف ، وتسهيل النطق بها ، واجتناب الثقل الصوتي :  الغاية من الإبدال

 الناجم عن تجاوز أصوات متقاربة أو متباعد في مخرجها .

 حالات الإبدال : 

 ، ت بدل  الواو تاء ، ثم تدغم في تاء الافتعال ، مثل : إبدال الواو تاء : إذا كانت فاء )افتعل( واواً  (1

لتصبح )اتكّال(التا،ين ثم تدغم )اتتكال(  الافتعال فأبدلت الواو تا،ل( ا** )اتكّال( جذرها )وكل( وأصلها )اوتك

 لتصبح )اتفّاق( التا،ين ثم تدغم)اتتفاق( ( فأبدلت الواو تا، الافتعال ** )اتفّاق( جذرها )وفق( وأصلها )اوتفاق

لتصبح )اتزّان( التا،ين  ثم تدغم)اتتزان( **)اتزّان(جذرها )وزن( وأصلها )اوتزان( فأبدلت الواو تا، الافتعال 

(متزّنلتصبح )التا،ين ثم تدغم ) مُتتزن( ( فأبدلت الواو تا، الافتعال موتزن)وزن( وأصلها )جذرها(متزّن**) 

ا مَن  أعَ طَى وَ ** قال تعالى "  نىَ )5) اتَّقىَفَأمََّ رُهُ لِل يسُ رَى )6( وَصَدَّقَ بِال حُس   "(7( فسََنيُسَِّ

 )اتقى( ←)اتتقى(  ← )اوتقى( ←)وقى(     

 فاحتسبتُ حياتي قومي حصاتي        وناديتُ  فاتهّمت  رجعت لنفسي ** قال حافظ إبراهيم 

 )اتهّم( ←)اتتهم( ←)اوتهم(  ←)وهم(      

  تطورا  مذهلا  في السنوات العشر المارية. لاتصّالاترت وسائل ا** تطو

 )اتصّال( ←)اتتصال( ←)اوتصال(  ←)وصل(      

 .يتسّع** قال هارون الرشيد " داوِ جرحك لا 

 )يتسّع(←)يتتسع(  ←)يوتسع(  ←)وسع(      

تسّعٌ ** في قلبي   لكل حديث ينفع. م 

 مُتسّع()←)مُتتسع( ←)مُوتسع(  ←)وسع(      

ً ** من كان  فا تصّ   بالعلم ، والأدب ، والعفة ، ساد بين الناس. م 

)مُتصِّف(←)متتصف(  ←)موتصف(  ←)وصف(      

ً إبدال تاء الافتعال دالاً :  (2 أو دالاً أو ذالاً ، ت بدل تاء الافتعال دالاً ، ثم تدغم الدال في الدال ،  إذا كانت فاء )افتعل( زايا

 والذال في الدال.

 (ازدحام) لتصبح دالا  الافتعال  تا،فأبدلت ( تحاماز( وأصلها )حمز( جذرها )ازدحام)** 

 )ادّعى(. الدالين لتصبحثم تدغم ، اتتعى( )تا، الافتعال دالا  فأبدلت صلها )ادتعى( ** )ادّعى( جذرها )دعا( وأ

خر()ادّ ثم تدغم الذال مع الدال لتصبح ،خر()اذتفأبدلت تا، الافتعال دالا  ر( تخجذرها )ذخر( وأصلها )اذ**)ادّخر(

 مزدهي(.زتهى( فأبدلت تا، الافتعال دالا  لتصبح )جذرها )زها( وأصلها )م** )مزدهي(

 الافتعال دالا  لتصبح )ازداد(.** )ازداد( جذرها )زاد( وأصلها )ازتاد( فأبدلت تا، 

 الحياة الاقتصاديةّ في الأردن ؛ لأنه ينعم بالأمن والعدالة. ازدهرت** 

ً ) أبدلت تا، الافتعال دالا  ←←)ازدهر(  ←)ازتهر(  ←)زهر(        (اذا كانت الفاء زايا

الوحدة الثالثة : الإبدال

صيغة السؤال الوزاري : 
وضح / كلمة حصل فيها إبدال. استخرج
ما الثلاثي المجرد في../ ما الحرف  .../الإبدال في

ما صوب الأخطاء / اضبط  الذي أبدل في../
 / علل إبدال )    ( بـ )   (. تحته خط
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 ، واليمين على من  انكر". ادّعى** قال عمر رري الله عنه :" البينةُ على من 

(إذا كانت الفاء دالاً فتعال دالا  ثم تدغم الدالين )أبدلت تا، الا←)ادّعى( ←)اددعى(←)ادتعى(  ←)دعا(      

رِ فهََل  مِن ** قال تعالى :"  ك  آنَ لِلذِّ نَا ال قرُ  ر  وَلَقدَ  يسََّر  دَّك   ".م 

(إذا كانت الفاء ذالاً مشددة  دالا  ، الدالبثم تدغم الذال  بالدالتا، الأبدلت كر())مدّ ←)مُذدكر(←)مُذتكر(←)ذكر(     

 به ؛ فإنه من شجرة مباركة". وادّهنواكلو الزيت صلى الله عليه وسلم :" قال رسول الله  ** 

    )ادّهن( ←)اددهن( ←)ادتهن(  ←)دهن(      

 شوارع المدن بالأعلام بمناسبة مرور مئة عام على الثورة العربية الكبرى. ازدانت** 

  )ازدان( ←)ازتان( ←)زان(      

 بما ليس فيه                 كذبّت ه شواهدُ الاخبارِ  يدّعي** قال الشاعر : كل من 

 )يدّعي( ←)يددعي( ←)يدتعي(  ←)دعا(      

تدغم الطاء بالطاء.، ثم الافتعال طاءً ، تبدل تاء : إذا كانت فاء)افتعل( طاءً، أو صاداً، أو ضاداً طاءً إبدال تاء الافتعال  (3

** )يطّلع( جذرها )طلع( وأصلها )يطتلع( فأبدلت تا، الافتعال طا،  )اططرح( ثم تدغم الطّا،ين لتصبح )يطّلع(.

** )اصطلاح( جذرها )صلح( وأصلها )اصتلاح( فأبدلت تا، الافتعال طا،  لتصبح )اصطلاح(. 

** )ارطرام( جذرها )ررم( وأصلها )ارترام( فأبدلت تا، الافتعال طا،  لتصبح )ارطرام(. 

** )مُرطرّ( جذرها )ررر( وأصلها )مرترّ( فأبدلت تا، الاقتعال طا،  لتصبح )مُرطرّ(. 

** )يرطرب( جذرها )ررب( وأصلها )يرترب( فأبدلت تا، الافتعال طا،  لتصبح )يرطرب(. 

** )ارطهاد( جذرها )رهد( وأصلها )ارتهاد( فأبدلت تا، الافتعال طا،  لتصبح )ارطهاد(. 

** )اصطلى( جذرها )صلى( وأصلها )اصتلى( فأبدلت تا، الافتعال طا،  لتصبح )اصطلى(. 

** )اصطحب( جذرها )صحب( وأصلها )اصتحب( فأبدلت تا، الافتعال طا،  لتصبح )اصطحب(. 

** يا بني ، اطّرح التشاؤم ، واقبل على الحياة بتفاؤل وأمل. 

     )طرح( ← ) اطترح( ← )اططرح( ←)اطّرح( . 

** تأملت جمال الطبيعة وأنا مُرطجع في ظل الشجرة. 

     )رجع( ← )مُرتجع( ← )مُرطجع(. 

** قال زيدٌ : يا صديقي ، أنا أبين لك الغثّ من السمين ، ولا أصطادُ  عثراتك. 

     )صاد( ← )اصتاد( ← )اصطاد(. 

ا غَي رَ الَّذِي كُنَّا نعَ مَلُ ۚ "  نَا نعَ مَل  صَالِح  رِج  طَرِخُونَ فِيهَا رَبَّناَ أخَ  ** قال تعالى :" وَهُم  يصَ 

     )صرخ( ← )يصترخ( ← )يصطرخ( 

طَفَاكِ عَلىََٰ نسَِاِ، ال عَالمَِينَ "   رَكِ وَاص  طَفاَكِ وَطَهَّ َ اص  ** قال تعالى :" وَإذِ  قَالتَِ ال مَلَائكَِةُ ياَ مَر  يمَُ إنَِّ اللََّّ

     )صفا( ← )اصتفى( ← )اصطفى( 

** قال رسول الله صلى الله عليه وسلم)إذا غرب أحدكم وهو قائم فليجلس ، فإن ذهب عنه الغرب ، وإلا فليرطجع(. 

     ) رجع( ← )يرتجع( ← )يرطجع( 

** على المر، أن يطّلع على ثقافات الأمم الأخرى وحراراتها . 

     )طلع( ← )يطتلع( ← )يططلع( ← )يطّلع( 

** ارغبوا بأنفسكم من المطامع فإنها تصطاد كل أحمق. 

     )صاد( ← )تصتاد( ← )تصطاد( 

** قال أحمد شوقي : لا تثبتُ العينُ شيئا  أو تحُققّه            إذا تحيرّ فيها الدّمعُ وارطربا  

     )ررب( ← )ارترب( ← )ارطرب( 
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 ** اصطبر على ما ينوبك تسعد  في الآخرة.

 )اصطبر( ←) اصتبر(  ←) صبر(      

** إن السياسات الزراعية التي تعتمد التكنولوجيا الحديثة تسهم في مواجهة الزّيادة السّكانية المطّردة.

 )مُطّردة( ←)مططردة(  ←ردة( )مطت ←)طرد(      

دٍ كاد يبَريني  ** قال الشاعر : عندي اصطبارٌ وأمّا أننّي جزعٌ            يومَ النوّى فلَِوَج 

 )اصطبار( ←)اصتبار(  ←)صبر(      

)أسئلة خارجية(ل ــمــة عــــورق
: الثلاثي المجرد ، موضحاً الإبدال ، والحرف الذي أبدل في الكلمات التالية هات -1س

الحرف الذي أبدلتوضيح الإبدالالثلاثي المجردالكلمة

طاء  تاء الافتعالإبدال اصطفى ←اصتفى صفا اصطفى 

ِّصَال ات 

لاح اصْطِّ

راب اضْطِّ

راب ِّ اط 

فاع اد ِّ

ازدْهار

اذ كر

 اقرأ النص الآتي ، ثم أجب عمّا يليه من أسئلة :  -2س

وكلمّا  ، به يتفّق لسانك وقلبك إلى حسن الرّأي ، يساندك ، ونعم الجليس لك يزدهياصطحبِ الكتابَ فهو لا يدّعي ولا  "

 بالعلم والأدب ، متصّفا  ، زن في تصرفاتك،متّ  الازدحامفتحس بالبعد عن الارطراب و فيك ويجتمع ، يتسّعقاربت الكتاب 

     ."ته تعلقّ بك، وإن جانبته سكت عنكفإن أمسك عقلك علما  ومعرفة ، فازدادفي  الحياة العملية ،  مصطبرٌ 

 استخرج من النص :  -1

 .طا،  فيها التا، كلمة أبدلت أ( 

 .ثم أدغمت التا، دالا  كلمة أبدلت فيها ب( 

 .الواو تا،  ثم أدغمتكلمة أبدلت فيها ج( 

 وضح الإبدال في الكلمات التي تحتها خط. -2

 هات الثلاثي المجرد فيما يأتي : -3

 يتفّق :                    الاضطراب :                         متزّن :             

 الثلاثي المجرد ، والحرف الذي أبدل في ما تحته خط: هات -3س

ُ قال تعالى :"  (أ طَفِياللََّّ  ". مِنَ ال مَلَائكَِةِ رُسُلا   يصَ 

نوُنٌ وَ قال تعالى :"  (ب مُ نوُحٍ فكََذَّبوُا عَب دَناَ وَقَالوُا مَج  دُجِرَ ذَّبتَ  قبَ لهَُم  قوَ   "از 

هِهِ ج( قال تعالى :"  َّقِي بِوَج  مَ ال قِياَمَةِ أفَمََن يتَ  ". سُوَ، ال عذََابِ يوَ 
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هو أسلوب يراد به التعبير عن الدهشة  التعجب : ً .والتعجب ؛ لأمر ما ، حسناً أو قبيحا

 : تعجب سماعي  -2تعجب قياسي    -1انواع التعجب.

:  التعجب القياسيأولاً : 

 ( :  أركان جملة التعجب! ( وتتكون هذه الصيغة من اركان هي ) هوما أفعل،  !.....: ) ما أفعل الصيغة الأولى

التعجبیة : وھو اسم لھ حق الصدارة في الكلام .  ١. ( ما )
 . ٢. فعل التعجب : وھو فعل ماض ِ جامد . وفاعلھ ضمیر مستتر تقدیره (ھو )

٣. المتعجب منھ : وھو الاسم الذي یلي فعل التعجب ویكون منصوباً. وقد یكون ضمیراً متصلا ً.

 إعراب صيغة التعجب القياسي ) ما أفعل / ما أفعله(أمثلة على أركان و  : 

 ! أغربَ الدهرَ ما  ۞

 . الدهرَ  المتعجب منه : –.    غربَ فعل التعجب : أ –: ما التعجبية .      أركان جملة التعجب ◄

:      إعراب جملة التعجب ◄

 ما : اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.)دائما ( -

التعجب مبني على الفتح. والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(.)دائما ( : فعل ماض ٍ جامد لإنشا،غربأ -

 : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة آخره . دهرَ ال -

 ( في محل رفع خبر المبتدأ.أغربَ الدهرَ والجملة الفعلية )

 ! أغربهَ  ما  ۞

)الرمير المتصل( . الها، المتعجب منه : –.    غربَ فعل التعجب : أ –  : ما التعجبية .   أركان جملة التعجب ◄

:      إعراب جملة التعجب ◄

 اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. ما : -

 : أجمل : فعل ماض ٍ جامد لإنشا، التعجب مبني على الفتح. والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(. غربهَُ أ -

 في محل نصب مفعول به.مبني على الرم والها، رمير متصل  -

 ( في محل رفع خبر للمبتدأ.أغربهوالجملة الفعلية )

دَىٰ وَالْعذََابَ ب الْمَغْف رَة  ۚ فَمَا أصَْبرََه مْ عَلىَ النَّار  قال تعالى :" ۞  لَالَةَ ب الْه  ا الضَّ ينَ اشْترََو  ئ كَ الَّذ 
 "أ ولَٰ

)الرمير المتصل( . همالمتعجب منه :  –.    صبرَ فعل التعجب : أ –: ما التعجبية .     أركان جملة التعجب◄ 

     : إعراب جملة التعجب◄ 

 ما : اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. -

 فتح. والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(. : أجمل : فعل ماض ٍ جامد لإنشا، التعجب مبني على الصبرَ أ -

 رمير متصل مبني على الرم في محل نصب مفعول به. هم:و -

 ( في محل رفع خبر للمبتدأ.صبرَهموالجملة الفعلية )أ

الوحدة الرّابعة : أسلوب التعّجّب

صيغة السؤال الوزاري : 
حلل صيغتي / أسلوب تعجب قياسي أو سماعي.. استخرج

ميز أسلوب التعجب../ صوب الجمل ... /  .../التعجب اللياسي
اضبط ما تحته خط ... / شروط التعجب اللياسي / أعرب ما تحته

خط..
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!هلهلأما أشجعَ الجندي المرابط على الحدود للدفاع عن الوطن! وما أعظم فخرَ الأمة به! وما أروعَ عودته منتصراً ۞

الجندي، فخر، عودةَ. المتعجب منه : –.  أشجع، أعظم، أروعفعل التعجب :  – : ما التعجبية .  أركان جملة التعجب ◄

     : إعراب جملة التعجب ◄

 ما : اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.)دائما ( -

 ب مبني على الفتح. والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(.: فعل ماض ٍ جامد لإنشا، التعج أروعوم أعظو أشجع -

 : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة آخره . عودةَ  أو فخر أو الجندي -

 ( في محل رفع خبر المبتدأ.أشجع الجندي ، و أعظم فخر الأمة ، و أروع عودتهوالجملة الفعلية )

نْسَان  مَا قال تعالى :" ۞  "أكَْفرََه  ق ت لَ الْإ 

)الرمير المتصل( . الها،المتعجب منه :  –.    كفرَ فعل التعجب : أ –: ما التعجبية .     أركان جملة التعجب◄ 

     : إعراب جملة التعجب◄ 

 ما : اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. -

 فتح. والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(. : أجمل : فعل ماض ٍ جامد لإنشا، التعجب مبني على الكفرَ أ -

 رمير متصل مبني على الرم في محل نصب مفعول به. الها، : -

 ( في محل رفع خبر للمبتدأ.كفرَهوالجملة الفعلية )أ

 ما أعذبَ إنشادك الشعرَ! ۞

 . إنشاد المتعجب منه : –عذبَ        فعل التعجب : أ –: ما التعجبية .      أركان جملة التعجب ◄

:      إعراب جملة التعجب ◄

 ما : اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.)دائما ( -

فعل ماض ٍ جامد لإنشا، التعجب مبني على الفتح. والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(.)دائما ( :أعذب  -

 : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة آخره . إنشاد -

 ( في محل رفع خبر المبتدأ.أعذب إنشادكوالجملة الفعلية )

تربعّا قال الصمّة بن عبد الله : ۞  ! بنفسي تلك الأرض  ما أطيبَ الرباَ            وما أحسنَ المصطافَ والم 

 المصطافَ الرباَ ،  المتعجب منه : –  أطيب ، أحسن      فعل التعجب :  – : ما التعجبية .  أركان جملة التعجب ◄

     : إعراب جملة التعجب ◄

 ما : اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.)دائما ( -

 والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(. .: فعل ماض ٍ جامد لإنشا، التعجب مبني على الفتح  أطيب ، وأحسن -

مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة آخره .، مفعول به منصوب بالفتحة المقدرة ، :  الرباَ ، والمصطاف -

 في محل رفع خبر المبتدأ. أطيب الربا ، أحسن المرطاف(والجملة الفعلية )

 ما أشقى مَن رفع حاجته إلى غير الله !  ۞

. من )اسم موصول( المتعجب منه : –شقى        فعل التعجب : أ –: ما التعجبية .      أركان جملة التعجب ◄

     : إعراب جملة التعجب ◄

 ما : اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.)دائما ( -

 . المقدرة على الألف ، منع من ظهورها التعذر : فعل ماض ٍ جامد لإنشا، التعجب مبني على الفتح أشقى -

 والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(.)دائما (
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. بهمفعول اسم موصول مبني على السكون في محل نصب :  من -

 ( في محل رفع خبر المبتدأ.أشقى منوالجملة الفعلية )

 أحسنَ الدينَ والدنيا إذا اجتمعا                وأقبح الكفر والإفلاسَ بالرجل! قال أبو دلامة : ما ۞

 . الدينَ  المتعجب منه : –حسنَ        فعل التعجب : أ –: ما التعجبية .      أركان جملة التعجب ◄

     : إعراب جملة التعجب ◄

 ما : اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.)دائما ( -

الفتح. والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(.)دائما (: فعل ماض ٍ جامد لإنشا، التعجب مبني على أحسنَ  -

 : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة آخره . الدينَ  -

 ( في محل رفع خبر المبتدأ.أحسن الدينوالجملة الفعلية )

 ما أجمل الفنون المسرحية ! ۞

 . الفنونَ  المتعجب منه : –جملَ       فعل التعجب : أ –: ما التعجبية .      أركان جملة التعجب ◄

:      إعراب جملة التعجب ◄

 ما : اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.)دائما ( -

: فعل ماض ٍ جامد لإنشا، التعجب مبني على الفتح. والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(.)دائما (أجملَ  -

 : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة آخره . الفنون -

 ( في محل رفع خبر المبتدأ.أجمل الفنونوالجملة الفعلية )

 ما أحلى حديثكَ ! ۞

 . حديثالمتعجب منه :  –        حلىفعل التعجب : أ –ما التعجبية .      أركان جملة التعجب :◄ 

إعراب جملة التعجب :     ◄ 

 مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.)دائما (ما : اسم  -

: فعل ماض ٍ جامد لإنشا، التعجب مبني على الفتح المقدرة على الألف ، منع من ظهورها التعذر . حلى أ -

 والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(.)دائما (

 : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة آخره .حديث -

 ( في محل رفع خبر المبتدأ.أحلى حديثكوالجملة الفعلية )

 ما أعظمَ رجالَاتهم !  ۞

 . رجالَ المتعجب منه :  –        عظمفعل التعجب : أ –أركان جملة التعجب : ما التعجبية .     ◄ 

     إعراب جملة التعجب :◄ 

 ما : اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.)دائما ( -

لفتح. والفاعل رمير مستتر تقديره )هو(.)دائما (: فعل ماض ٍ جامد لإنشا، التعجب مبني على اأعظم  -

 : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة آخره .رجال -

 ( في محل رفع خبر المبتدأ.أعظم رجالاتهموالجملة الفعلية )

إعراب صيغة التعجب ثابت ولا يتغير فيه سوى علامة إعراب المفعول به )المتعجب منه(.              تذكر
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 ( :  أركان جملة التعجب( وتتكون هذه الصيغة من اركان هي )  ، أفعلْ به ! بـ ... ! : ) أفعلْ  الصيغة الثانية

 وهو فعل ماض   جاء على صيغة الأمر لإنشاء التعجب . . فعل التعجب :١

 الباء . : وهي . حرف الجر الزائد٢

. المتعجب منه : وهو الاسم الذي يلي حرف الجر الزائد ويكون مجروراً. وقد يكون ضميراً متصلاً.٣

 به( :  أفعلْ ...! ،  إعراب صيغة التعجب القياسي )أفعل بـأمثلة على أركان و 

 !بأخلاق هم  أكرمْ  ۞

. أخلاقِ المتعجب منه :   -حرف الجر الزائد : البا،               –.    أكرم  فعل التعجب :  –: أركان جملة التعجب ◄

:     إعراب جملة التعجب◄ 

 : فعل ماض ٍ جامد جا، على صيغة الأمر لإنشا، التعجب مبني على السكون. كرم  أ -

 حرف جر زائد لا محل له من الإعراب : البا، -

: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الرمة المقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بالكسرة المناسبة لحرف الجر أخلاق  -

 الزائد.

 اكرم به!۞

المتصل(الها، )الرمير المتعجب منه :  -  لجر الزائد : البا،  حرف ا -   أكرم  فعل التعجب :  -:أركان جملة التعجب ◄

:     إعراب جملة التعجب◄ 

 كرم: فعل ماض ٍ جامد جا، على صيغة الأمر لإنشا، التعجب مبني على السكون.أ -

 : البا، حرف جر زائد لا محل له من الإعراب. والها، رمير متصل مبني في محل رفع فاعل. هب -

دمن القرع  للأبواب  أنْ يلجاقال محمد بن يسير : أخلقْ بذي  ۞  الصبر أن يحظى بحاجته            وم 

 .ذيالمتعجب منه :   -البا،               حرف الجر الزائد : –.    خلقأفعل التعجب :  –: أركان جملة التعجب ◄

:     إعراب جملة التعجب◄ 

 مر لإنشا، التعجب مبني على السكون.: فعل ماض ٍ جامد جا، على صيغة الأ أخلق   -

 : حرف جر زائد لا محل له من الإعراب البا، -

المناسبة  باليا، لأنه من الأسما، الخمسةالمقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل  واو: فاعل مرفوع وعلامة رفعه ال ذي -

 لحرف الجر الزائد.

 والريادة ، فأحسنْ بها قائدةً ماهرةً !أثبتت المرأة الأردنية قدرتها على القيادة  ۞

 الها، )الرمير المتصل(المتعجب منه : - لجر الزائد : البا،  حرف ا - أحسن   فعل التعجب :  -:أركان جملة التعجب ◄

:     إعراب جملة التعجب◄ 

 : فعل ماض ٍ جامد جا، على صيغة الأمر لإنشا، التعجب مبني على السكون.أحسن  -

 لا محل له من الإعراب. والها، رمير متصل مبني في محل رفع فاعل.: البا، حرف جر زائد  هاب -
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 أجمل بأزهار  الحديقة !  ۞

 .أزهارالمتعجب منه :   -حرف الجر الزائد : البا،               –.    أجمل  فعل التعجب :  –: أركان جملة التعجب ◄

:     إعراب جملة التعجب◄ 

 : فعل ماض ٍ جامد جا، على صيغة الأمر لإنشا، التعجب مبني على السكون.أجمل  -

 حل له من الإعراب: حرف جر زائد لا م البا، -

جر الزائدحرف الاشتغال المحل بالكسرة لمناسبة  : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الرمة المقدرة منع من ظهورهاالحديقة -

 قال أحمد شوقي : ألا حبذّا ص حبة المكتب              وأحببْ بأيامه أحبب ۞

 .أيامهالمتعجب منه :   -الزائد : البا،              حرف الجر  –.    أحببفعل التعجب :  –: أركان جملة التعجب ◄

:     إعراب جملة التعجب◄ 

 فعل ماض ٍ جامد جا، على صيغة الأمر لإنشا، التعجب مبني على السكون. :أحبب  -

 : حرف جر زائد لا محل له من الإعراب البا، -

: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الرمة المقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بالكسرة المناسبة لحرف الجر الزائد.أيامه -

إعراب صيغة التعجب ثابت ولا يتغير فيه سوى علامة إعراب الاسم بعد حرف الجر الزائد .          

  : شروط بناء صيغتي التعّجّب القياسي 

 القياسي يجب أن تجتمع فيه الشروط الآتية :  الفعل الذي تصاغ منه صيغتا التعجب

 .ثلاثيا  أن يكونَ فعلا  ماريا   -1

 غير ناقصٍ ، فلا يصاغان مباشرة  من كانَ وأخواتها . :أن يكون فعلا  تاما   -2

)فإذا أردنا  خررا، . -حورا، ، أخرر  -ألا تكون الصفةُ منه على وزنِ أفعل  الذي مؤنثه فعلا، مثل : أحور  -3

 الوصف منه قلنا : هو عظيم للمذكر ، وهي عظيمة للمؤنث(

 . للمعلوم : أي أنه غيرَ مجهول أن يكون فعلا  مبنيا   -4

 غيرَ منفيٍّ . : أي أنهيكون فعلا  مُث بتَا   أن -5

فا   -6  بئِ سَ .، فلا يصاغان من الأفعالِ الجامدةِ مثل : عسى ، نعِ مَ  :أن يكونَ فعلا  مُتصََرِّ

، لعدم دلالتها على التفاوتِ .هلك ، مات ، فني ، غرق ، عُمي فلا يصُاغان من :  :أن يكونَ معناه قابلا  للتفاوت  -7

   رة  ، من الأفعال  التي لم تستوف باش   شروط بناء صيغتي التعجب القياسي :كيفية  التعجب  بطريقة  غير  م 

، توصّلنا إلى إذا كان الفعل غير ثلاثي ، أو فعلاً ناقصاً ، أو الوصف منه على وزن )أفعل( الذي مؤنثه )فعلاء(  (1

.( ....أقوى وأضعف أو أحسن وأقبح ، أو أكبر وأصغر) مثل :ف  الشروط التعجب منه باستعمال فعل مناسب مستو

وجئنا بعده بمصدر المتعجب منه صريحاً أو مؤوّلاً ، مثل :

 الممثلِ المسرحيّ دوره !  إتقانَ ما أحسن   -أ

 المسرحيّ دورَه !  الممثلُ  أن يتقنَ وما أحسنَ      

 الجوِّ معتدلا  !  كَوْنَ ما أروع  -ب

 الجوُّ معتدلا  ! أن يكونَ وما أروعَ     

 الزرعِ ! خضرةَ ما أشدَّ  -ج

 الزرعُ ! أن يخضرَّ وما أشدَّ     

تذكر
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بعدَه بمصدر  إذا كان الفعل مبنياً للمجهول أو منفياً توصّلنا إلى التعجب منه بفعل مناسب مستوف  للشروط ، وجئنا  (2

  الفعل المتعجب منه مؤولاً فقط ، مثل :

 الحقُ دائما  !  أن ي قالَ ما أجمل  -أ

 الرّجلُ وطنهَ ! ألّا ينسىما أعظمَ  -ب

 إذا كان الفعل جامداً أو غير قابل للتفاوت لا يتعجب منه مطلقاً . (3

 ثانياً : التعجب السماعي :

 ...يا إلهي ! . ،سبحان الله ! الله الله ! ، يا لك ! ، ما شا، الله ! ، لله درّك ! ، تراكيب كثيرة تفُهم بقرينة السياق ، ومنها : 

  .يأتي الاستفهام أو الندا، بمعنى التعجب

ونَ ب اللَّّ  ** قال تعالى :"  جَعوُنَ  كَيْفَ تكَْف ر  يِيكُم  ثمَُّ إلِيَ هِ ترُ  يَاكُم  ۖ ثمَُّ يمُِيتكُُم  ثمَُّ يحُ  وَات ا فأَحَ   ".وَكُنتمُ  أمَ 

 فالليل قد مرى. ! فقمُ أو سِر  ،يا له من فجر أقبل ** يقول المتفائل : 

 على كرم الحياة وجود الأرض. لله الله !** 

 لقد أحسنت صنعا  ، إذ علمّت ابنتك علما  نافعا . ما شاء الله !** 

 ! إنهّم يهيئون فرصا  واسعة للنقاش والحوار الهادف لله درّ معلمينا ومعلماتنا** 

ك** يقول الجواهري :   من مهيب وادعٍ            نسرٍ يطارحهُ الحمامُ هديلا  لله در 

  فكيفَ وصلت  أنت  من الزحام  ** قال المتنبي : أبنتَ الدهرِ عندي كلُّ بنتٍ                        

 وما كان ليلى قبلَ ذلك يقصرُ               فيا لكَ من ليل  تقاصرَ طول ه** قال عمر بن ربيعة : 

؟لفارض : واسأل  نجوم الليل هل زار الكرى          جفني ** قال ابن ا وكيف يزور  من لم يعرف 

 بكل مغار الفتل شدت بيذبل                    فيا لك من ليل  كأن نجومهقال امرؤ القيس : ** 

 وسلّ من قلب الصّفا جدولكَ !               سبحان من خبأ فيكَ الصفا** قال أمين تقي الدين : 

 يا مروةُ ، من قارئةٍ بارعةٍ !لله درك ** 

 !  يا لحلاوة اللقاء** 

 ، ما أجمللَك! الله الله يا وطني** 

سلوب التعجب:قبل الحكم بإ وشروط صيغة التعجب وعلامات الترقيم الحركاتيجب التأكد من : شائعةأخطاء          

 وعدم وجود علامة الترقيم "!" (. ،لوجود ما النافية والفعل والفاعل ؛ أجملَ السماُ،. )هذه جملة منفية ما ** 

 السماِ، ؟ ) هذه جملة استفهامية ؛ لوجود اسم الاستفهام "ما" ، ووجود علامة الترقيم "؟" (.** ما أجملُ 

 ** ما أجملَ السماَ، ! ) هذه جملة تعجبية ؛ لوجود أركان التعجب وعلامة الترقيم (

أخرر( الذي مؤنثه )خررا،( على وزن ) وصف منهللأن ا، ه الجملة ليست تعجبية ، بل منفيةهذزرع! )** ما أخررَ ال

 .(، فيجب وجود فعل مناسب مستوفٍ للشروط في هذه الجملة

 .،لأنه جمع مؤنث سالم والصواب : الشجيرات ِ )بالكسر(،  )بالرم ( خطأ الشجيراتُ ) ! ما أجمل الشجيراتَ ** 

القواعد السابقة.في الجملة التالية ثم صوبه ، بنا، على السابق الخطأ بين  ۩

 ** إيادٌ ، ما أكرمَ أبويه .

 ** إيادٌ ، ما أكرمُ أبويهِ ؟

 ** إيادٌ ، ما أكرمَ أبويه !

 ما أكرم الطالباتَ!** 

 ** ما أصفر الجو!

تذكر
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)أسئلة خارجية(ل ــمــة عــــورق
 أسلوب التعجب القياسي من السماعي ، مع تحليل صيغتي التعجب القياسي إلى أركانها في ما يأتي : ميز -1س

التعجبية أو ما المتعجب منه فعل التعجب نوع التعجبالجملة

حرف الجر الزائد

ما التعجبية النجاح أروعقياسيما أروع النجاح !

ومهللفيه لقاؤه     والناس بين مكبّر أكرم بيوم 

ما أطوعكتبارك الرحمن   كم حاجة أنجزت إبرازها  ...

فيا لك من ليل نأى عنه صحبه ... فليس له فجر إليه يؤول

ما أنقى رداءه !

أسعد به يوم النتائج!

وللمجد وصل لله درّ طارق وما فعلْ .. قد عبر اليمٌ

ما أسرعكبالردّ والتبليغ   يا رسول العين من لحظها  ...

اقرأ النص الآتي ، ثم أجب عمّا يليه من أسئلة :  -2س

الهاشميون، ما أروعَ تاريخهم! وما أعظمَ رجالاتهم! فأكرم  بأخلاقهم! وأجمل بتمسّكهم بعقيدتهم ومبادئهم! لقد سطّروا  "
عاهدوا! وما أوفاهم إن  وعدوا! جمعا،، فما أصدقهم إن   أنصعَ بطولات، وشيدّوا أعظمَ حرارة، شهدت لهم بذلك الإنسانيةّ

الحكمة تزهو بهم والعدالة لا تفارقهم، والرّحمة لا تنأى عنهم، لله درّهم! فهم أحرصُ الناّس على أماناتهم ، فكيف لا 

"تررب بهم الأمم الأمثالَ في المكرمات الشّامخة، والصّفات النبّيلة؟! 

(35)الكتاب المقرر ص 

 استخرج من النص :  -1

 تركيبين يدلان على التعجب السماعي. (أ

 جملة تعجب قياسي على صيغة )أفعل به( وحللها إلى أركانها. (ب

أفعله( وحللها إلى أركانها.جملة تعجب قياسي على صيغة )ما  (ج

حلّل جملة )ما أعظم رجالاتهم!( إلى أركانها، ثمّ أعربها إعرابًا تامًّا. -2

ً  -2س في ما يأتي : حلل صيغتي التعجب القياسي )ما أفعله( و )أفعل به( إلى أركانها ، ثم أعربها إعراباً تاما

 الليل على من لم ينملكلّ ما يؤذي وإن قلّ ألم          ما أطول قال الشاعر :  (أ

 أكرم بخلق نبيّ زانه خلـــقٌ           بالحسن مشتمل بالبشر متســـــــــم (ب

 ما أعظم النفس البشرية حين تسمو فوق الصغائر ! (ج

 أكرِم  بقومٍ يزينُ القول فعلهُم     ما أقبحَ الخُلفَ بين القولِ والفعلِ  (د

فما أكثر الإخوان حين تعدهم     ولكنهم في النائبات قليل     (ه

المعلم : یزن العمري ۰۷۸٥۷۰۸٥۲۸سلسلة المُبدِع في اللغة العربیّة 
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س3- بین وجھ الخطأ في الجمل المخطوط تحتھا ، ثم صوبھا لتصبح جملة تعجب معللا ذلك في ما یأتي : 
أ) ما أخررَ  العشبَ ! 

ب) ما أتقن الممثل المسرحي دوره!  
 ! ج) ما أموت َ الرجل

د) أكرمَ بأسعدٍ ! 
ه) ما أحسنُ السما، َ ! 

و) ما أحسنَ المعلماتَ  ! 
 : س4- تعجب مما یأتي تعجباً غیر مباشر، متنبّ ھًا إلى أنّھا لم تستوف  شروط التّعجّب القیاسيّ

طمأن ، عوتب ، لم یستذكر ، صار ، غرق ، زرق ، بئس. 

المعلم : یزن العمري ۰۷۸٥۷۰۸٥۲۸سلسلة المُبدِع في اللغة العربیّة 

أروع اللحظات ھي النجاح 
عند ذلك یزول التعب وتبدأ 

حیاتك بمذاق آخر ........
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التحقير وتقليل بنية الأسما، المُعربة ؛ للدلالة على معانٍ تفُهم من السياق ، هي :صيغةٌ مخصوصةٌ تطرأُ على  : التصغير

 المكان أو الزّمان ، التحّبُّب ، مثل : الشّأن ، تقليل الحجم أو العدد ، تقريب

 فالرّأسُ شاباودعك من الخنا     كيف تهجو            شُوَي عرُ ** قال الشاعر : تعلمّ يا :  (التحقير وتقليل الشأن) -أ

 فتطغى عليه سمةُ استكبارِ الجاهلِ  العوَُي لمُ ** من سمات العالم أنهّ متوارعٌ ، أما 

 المرفق مع الغسالة قبل تركيبها أو صيانتها.   تيبَِّ الكُ ** أقرأُ :  (تقليل الحجم) -ب

 بدُرَي همات( : ** الصدقةٌ نفعهُا عظيمٌ ، ولو تقليل العدد)  -ج

 الدم البيرا، والحمرا،. كُرياّت** يتألف جهاز المناعة من 

،  بدُّ لبه ، فإن كان لا صُ  قمنَ يُ  لقَُي ماتابن آدم  حسبك يامن بطن ،  ا  ما ملِ آدمي وعا، شر" : صلى الله عليه وسلم** قال رسول الله 

 نفسٌ". لشرابه ، وثلثٌ  لطعامه ، وثلثٌ  فثلثٌ 

 سمائه        عطف الأهلةّ والحواجب والقِسِيّ  دُوَي نَ ** قال الحكم بن أبي الصّلت : عطفت حناياه  ( :تقريب المكان) -د

 المباراة بانتظام.  بعُيَ دَ ( : ** غادر المتفرجون تقريب الزمان) -ه

 انتشارهِ في الغابة. قبَُي ل** تمكن رجالُ الدّفاع المدني من إطفا، الحريق 

يأتينا فيقولُ صلى الله عليه وسلم عطوفا  بالصغار ، فعن أنس بن مالك رري الله عنه قال : كان النبي  صلى الله عليه وسلم** كان الرسولُ  ( :التحّب ب) -و

 ".  عُمَي رٍ لأخٍ لي ، وكان صغيرا  :" يا أبا 

كَ لظَُل مٌ عَظِيمٌ  بنُيََّ  وَإذِ  قَالَ لقُ مَانُ لِاب نهِِ وَهُوَ يعَِظُهُ ياَال تعالى :" ** ق ر  ِ ۖ إنَِّ الشِّ رِك  بِاللََّّ   .لَا تشُ 

 : قواعد التصغير 

 تصغير الاسم الثلاثي: 

أي برم الحرف الأول و فتح الحرف الثاني  و إرافة يا، ساكنة  .(ف عيَْلتصغير الأسماء الثلاثية  يكون على وزن ) (1

بعد الحرف الثاني .

تصغيرهالمكبرالاسم تصغيرهالاسم المكبر

ذُؤَيبْذئبسُعَيدْسعد

يبْدب  جُبيَلْلبَ جَ 
َ
دُبـ

يطْقط  سُهَيلْسَهل
َ
ـطـ
ُ
قـ

جُزيَْءجزءثُوَيبْثوب  

قُشَيرْقشرفُويقْفوق

قُبيَلْقبلجُبيَرْجبر

هُذَيلْهذل خُلَيدْخلد

الوحدة الخامسة : التصّغير

الوزاري : صيغة السؤال 
/ صوب الكلمات ...  ...هات مصغر الأسماء أو مكبرها/ اسما مصغراً.. استخرج

علل تصغير )...( على )...( ../ / اضبط ما تحته خط ... / ما دلالة التصغير .. /

المعلم : یزن العمري ۰۷۸٥۷۰۸٥۲۸سلسلة المُبدِع في اللغة العربیّة 
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تلحقه التاّء عند التصّغير.، الاسم الثلّاثي المؤنث غير المختوم بتاء التأّنيث  (2

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

يدْةهند
َ
شُمَيسْةشمسهُـنـ

رُغَيدْةرغدعُييَنْةعين

أُذَينْة    أُذنكؤيسةكأس

نُجَيدْة  نجد

الاسم الثلاثي الذي ثانيه حرف الألف فإنه ي رد )أي الحرف الألف( إلى أصله عند التصغير.( 3

ملاحظات)تصغيرهالاسم المكبر

)أصلها )توج( بدليل : المصدر : تتويج(تُوَيجْتاج

)أصلها ) نيب( بدليل : الجمع : أنياب (نُييَبْناب

)أصلها )نور( بدليل : الجمع : أنوار(نُوَيرْةنار

)أصلها ) غوَر( بدليل : الجمع : أغوار (غوَيرْغار

بوَب ( بدليل : الجمع : أبواب()أصلها )  بُوَيبْ باب

)أصلها )دور( بدليل : الجمع : دور(دُويرْةدار

 رد إليه ثالثهّ المحذوف )الواو أو الياء(.فإننا عند التصغير ن  إذا كان الاسم ثنائيًّا )أي من حرفين(  (4

 ملاحظات تصغيره الاسم المكبر

 ()فتصبح "أُخَيوْ" فتقلب الواو ياء ثم تدغم (()أصلها )أخو( بدليل: المثنى :أخوانِّ  أُخَي   أخ

)أصلها ) يدي( بدليل: الجمع: أيدي ()إذا كان الأصل ياء فإن الياءين تدغمان معاً( يُدَي ة يد

 )أصلها )دمي أو دمو( بدليل : المثنى : دموان ،دميان()نفس القواعد السابقة( دُمَي   دم

 الجمع : بنون () نفس القواعد السابقة()أصلها ) بنو( بدليل :  بُنْي   ابن

ي ة كرة  )أصلها )كري( بدليل : الجمع : أكرياء( )نفس القواعد السابقة ( كُرَ

 )أصها )بنو( بدليل الجمع : بنون ( )نفس القواعد السابقة( بُنَيةْ ابنة

 )أصلها )أبو( بدليل الجمع : أبوة ( )نفس القواعد السابقة( أُبيَ   أب

المعلم : یزن العمري ۰۷۸٥۷۰۸٥۲۸سلسلة المُبدِع في اللغة العربیّة 
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فإنهما ي قلبان ياءً ويدغمان مع ياء التصغير ، وإذا انتهى بحرف  بحرف )الألف أو الواو(الاسم الثلّاثي إذا انتهى  (5

الياء فإنه يدغم مع ياء التصغير . 

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

دُلَي  دلوعُصَي ةعصا

حُلَي  حلوظُبيَ  ظبي

فُتَي         فتىهُدَي  هَدى

أُبيَ  أبي

يصغر تصغير الاسم الثلاثي كل اسم مختوم بـ )ألف ممدودة ، أو ألف مقصورة ، أو تاء مربوطة ، أو ألف ونون(  (6

إذ ت صغر الحروف الثلاثة  منه على )ف عيَْل( ، ثم ت ردّ إليه الزوائد.

تصغيرهالمكبرالاسم تصغيرهالاسم المكبر

سُلَيمْىسلمىسُوَيدْاءسوداء

يرْةزهرة 
َ
سُلَيمْانسلمانزُهـ

نُجَيلْاءنجلاء   نُجَيوْي نجوى

عُمَيرْانعمرانرُوَيحْةراحة

وُرَيدْةوردةنُعَيمْاننعمان

جُبيَهْةجبهةحُذَيفْةحذفة

عُبيَدْةعبدةفُدَي افدوى

يرْةهر ة جُنَيبْةجنبةهُرَ

يرْةبر ة بُلَيدْةةبلدبُرَ

خُزَيمْةخزمة 
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 :تصغير الاسم الرباعي 

لالاسم الرباعي  (1 إرافة يا، ساكنة بعد  أي برم الحرف الأول و فتح الحرف الثاني  و (.يصغر على صيغة )ف عَيْع 

الحرف الثاني و كس ر ما بعد يا، التصغير.

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

زُخَيرِّْفزُخرفأُحَيمْقأحمق

لأخطلخُنَيدِّْق  خندق أُخَيطِّْ

إذا كان الحرف الثاني من الاسم الرباعي ألفاً فإنه يقلب واواً .  (2

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

يلِّْدخالد ينِّْعصانعخُوَ صُوَ

بصاحب رعامرصُوَيحِّْ يمِّْ عُوَ

وُوَيفْدوافد

إذا كان الحرف  الثالث من الاسم الرباعي ألفاً أو واواً فإنهما ي قلبان ياءً ، ويدغمان مع ياء التصغير ، وأمّا إذا كان  (3

.التصغيرثالث ياءً في دغم مع ياء الحرف ال

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

ي ِّركثير غُزي ِّلغزالكُث 

عُجَي لعجولعُجَي زعجوز

كُتَي بكتابغُدَي رغدير

كُحَي لكحيلأُسَي لأسيل

سُؤي لسَؤول

ألف ونون( إذ ت صغر الحروف  أو تاء مربوطة ، أو كل اسم مختوم بـ )ألف ممدودة ، رباعيصغر تصغير الاسم الي   (4

 منه ، ثم ت ردّ إليه الزوائد. ربعة الأولىالأ

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

يلِّْجانصولجانقُنَيطْرةقنطرة صُوَ

مُحَيبْرةمحبرةخُنَيفِّْساءخنفساء

قُبيَ لةقبيلةزُعَيفْرانزعفران

عُقَيرْباءعقرباء
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 تصغير الاسم الخماسي: 

يل() لذي رابعه حرف علة ، ي صغر على صيغةا الاسم الخماسي تصغير (1 .ف عَيْع 

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

ينرم ان يرعصفوررُمَيمِّْ عُصَيفِّْ

يتعفريت بُشَيكِّْيربشكيرعُفَيرِّْ

يلمنديلمُفَيتِّْيحمفتاح مُنَيدِّْ

يرمنشار يطمخروطمُنَيشِّْ مُخَيرِّْ

يبمزراب يرِّْ أُبيَرْيقإبريق     مُزَ

تُبيَدْيلتبديل

الخماسي ألفاً فإنه يقلب إلى واو، ويصغر حسب القاعدة السابقة.إذا كان الحرف الثاني من الاسم  (2

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

يبحاسوب يقِّْيسناقوسحُوَيسِّْ نُوَ

ير ناطور نُوَيطِّْ

تصغير .واواً عند ال، ت رد قلبة عن واوإذا كان الحرف الثاني من الاسم الخماسي ياءً من (3

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

يقِّْيت )أصلها : وقت( ميقات مُوَيرْيث )أصلها : ورث( ميراث  مُوَ

  الاسم المركب تركيباً تصغير ً  :إضافيا

المركبة تركيبا  إرافياّ  : يصُغرّ صدر الاسم )الجز، الأول منه ( فقط على قواعد التصغير السابقة ويبقى  تصغير الأسما،

عجز الاسم )الجز، الثاني منه ( على حاله.

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

يجْ الدين تاج الدين    عُبيَدْ الله عبد الله      تُوَ

بُدَيرْ الدين بدر الدين  عُمَي ِّد الدين عماد الدين 

يرْةَ الأرقمدار الأرقم   جُمَي ل الدين جمال الدين        دُوَ

سُييَفْ الدولة سيف الدولة             
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 :تصغير الجموع 

وأوزان جمع القلة هي : )أفعال ، أفع ل ، أفعلة ، ف علة(. أي لا ينظر إلى مفردة . ،جمع القلة ي صغر على لفظه (1

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

ارأنهارأُصَيحْاب أصحاب أُنَيهِّْ

فةأرغفة يغِّْ أُسَيطْرأسطرأُرَ

مةأطعمة بيةأُطَيعِّْ صُبيَ ةصِّ

أُغَيصْان  أغصان

مع جمعَ مذكر سالماً، وإن كان  مذكراً عاقلاً ، فإن كان جمع الكثرة يصغر مفرده  (2 مع  غير عاقلمذكراً مؤنثاً أو ج  ج 

 ً  .جمعَ مؤنث  سالما

ملاحظاتتصغيرهالاسم المكبر

جبال          جُبيلات         (لأن مفرده مذكر غير عاقل "جبل" ، جُمع جمعَ مؤنث سالم)

َُ

)لأن مفرده مذكر عاقل "خبير" ، جُمع جَمع مذكر سالم( خُبيَ رين خبراء

مذكر سالم( )لان مفرده مؤنث "ورقة" ، جُمع جَمع وُرَيقْات ورق

نُخَيلْات نخل

 رُجَيلْون رجال

كُؤيسْات كؤوس

نُوَيقْدون نقاد

شُؤينْات شؤون

تصغيرهالاسم المكبرتصغيرهالاسم المكبر

يتِّْبينكاتبين  سُوَيعْات ساعات  كُوَ

ظُرَي فونظريفونجُفَينْاتجفنات

شؤیناتشؤون

نخیلاتنخل

ركبان

شعراء 

جمع المذكروالمؤنث السالمان یصغر مفردھما ثم ترد الیھما علامة الجمع ۳- 
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)أسئلة خارجية(ل ــمــة عــــورق
أكمل الجدول التالي من خلال ذكر الاسم المصغر أوالمكبر ، مع ذكر قاعدة التصغير. -1س

قاعدة التصغيرتصغيرهالاسم المكبر

أسد

نُفَيسْة

غادة

مُوَيلْ 

أخت

نُدَي ة

شجرة

صُحَيرْاء

فضلى

د هُدَيهِّْ

دفتر

طُوَي لب

خطوة

نُبيَ ل 

أربعاء

ثـعَُي لبان

عنترة

مُحَيمْيد

عبد الرحمن

يرْ الدين نُوَ

أنفس 

دة أُعَيمِّْ

حواسيب

بون يعِّْ لُوَ
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 اقرأ الأبيات الشعريةّ الآتية ، ثم أجب عمّا يليها من أسئلة :  -2س

 قال الرّاعي النمَّيريّ يخاطب عبد الملك:

ـــــت  خُ  ـــــلَ قال ـــــنْ يْ ـــــم تك ـــــراَ  ول ـــــا ع ـــــى   دةُ م ـــــادِّ عل ـــــؤولابعـــــدَ الر ق ـــــؤونِّ سَ  الش 

ـــــــــدَ إن   ـــــــــا ِّ أخُلي ـــــــــــانِّ باتـــــــــــا   ضـــــــــاقَ وســـــــــادهُ  أب  ودَخيلـــــــــــا جنبـــــــــــةً هم 

ــــــــين   ــــــــى يم ــــــــتُ عل ــــــــي حلف ــــــــرةإن  ـــــــةَ قي  ب ـــــــومَ الخليف ـــــــذبُ الي ـــــــا أك ـــــــال  ل

ــــــــب  وافــــــــداً  ــــــــا خُبيْ ــــــــتُ أب  تبـــــــــــديلايومًـــــــــــا أريـــــــــــدُ ببيعتـــــــــــي   مــــــــا إنْ أتي

ــــــــوَ  ــــــــنَ عُ ــــــــدةَ ب ــــــــتُ نُجي ــــــــا أتي  فيزيـــــــدني تضــــــــليلا الهـــــــدىأبغـــــــي  مر  يْ ول

(47)الكتاب المقرر ص

- استخرج مثالا على:  1
ر ثلاثيّ مذكر.  أ  اسم مصغَّ

ر ثلاثيّ مؤنَّث تأنیثا لفظیا. (وھو ما دل على مذكر ولحقتھ علامة التأنیث مثل حمزة، یحیى ، بھاء) ب  اسم مصغَّ
ا.(وھو اسم دَل على إنسان أو حیوان یلد أو یبِیض مثل: امرأة، بقرة، یمامة) ر ثلاثيّ مؤنَّث تأنیثا حقیقیًّ ج  اسم مصغَّ

 د  
۲- ما دلالة التضغیر كما ورد في النّص 
3- صغر ما تحتھ خطّ مع الضّبط التّامّ .

ما المعنى الذي أفاده التصغير في ما تحته خط في كل مما يأتي؟ -3س

 .المنافق رجيل مذموم (أ

 نلتقي قريب الجسر. (ب

 .يفصل بيننا نهير (ج

 .زيد صويحبي (د

 .ازورك بعيد المغرب (ه

 أكلت لقيمات من الطعام. (و

 كلا مما يأتي :  علل -4س

(.نجَُي م الدين( على )نجم الديننصغر الاسم ) (أ

 (.مُكَي حلةنصغر الاسم )مكحلة( على ) (ب

 نصغر الاسم )حصوة( على )حُصَيةّ(. (ج

 نصغر الاسم )حبيب( على )حُبيبِّ(. (د

 نصغر الاسم )فاتن( على )فوَُي تن(. (ه

 نصغر الاسم )درهم( على )دُرَي هـمِ(. (و

 (.غُرَي فة( على )غرفةنصغر الاسم ) (ي

 (.خُنَي سا،( على )خنسا،نصغر الاسم ) (ك

 نصغر الاسم )عثمان( على )عُثيَ مان(. (ل

 نصغر الاسم )خنسا،( على )خُنَي سا،(. (م

 نصغر الاسم )فرس( على )فرَُي سة(. (ن

 (.صُقـيَ ر( على )صقرنصغر الاسم ) (س

اسم مصغّر رباعي 
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ةــــافــالإض :
.مضاف إليه  ويسمى الثانيمضافاً ،  ي سمى الأولبين اسمين ،  ةٌ هي نسب* 

*تتكون الإضافة من ركنين :

وي عرب بحسب موقعه من الجملة . المضاف ،◄

.بـ.... ، أو في محل جر بالإضافةويعرف مضاف إليه مجرور المضاف إليه : ◄

من المضاف : أل التعريف ، التنوين ، ونون التثنية أو الجمع.* ت حذف 

: أمور تدلنا على الإضافة
كبيرةٌ . المدرسةِ إليه .مثل : شجرةُ  ا  الاسم المعرفة غير منون بعد اسم نكرة غير منون يعرب مراف -1

 . عاقلٍ إليه . مثل : ذهنُ  ا  الاسم النكرة المنون بعد اسم نكرة غير منون يعرب مراف -2

 جميلةٌ . كإليه . مثل : مدرستُ  ا  يعرب مرافأو ظرف أي رمير يتصل باسم  -3

 . الغصنِ الأسما، بعد الظروف تعرب مراف إليه . مثل : العصفور فوق  -4

ا  وبالتالي توريحا  عندعندما يكون الاسم الأول نكرة دال على عموم يؤتى باسم بعده لإكسابه تعريفا  وتحديد : ملاحظة 

 :  ةمثلأ، السامع 

 فلم              أذُنب  وإن  كثرت في الأقاويلُ  بأقوالِ الوشاة** قال كعب بن زهير : لا تأخذني 

 أقوال : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة ، وهو مراف. 

 الوشاةِ : مراف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة .

، وبإرافة "الوشاة" حددت الكلمة وورحت(بسبب الإرافة التنوين، وحذف "أقوالٍ"نكرة منونة  الكلمة أصلأن ب)نلاحظ

 بإخلاصٍ. بواجباته** مما تعنيهِ المواطنةُ الحقةّ أن يقوم المواطن 

 ، وهو مراف.الظاهرة على آخره واجبات : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة 

 الها، : رمير متصل مبني على الكسر في محل جر مراف إليه.

نلاحظ ) إذا اتصل الرمير بالاسم اتصالا  مباشرا  فإنه يكون مبنيا  في محل جر مراف إليه(

سِلوُا إنَِّا ":** قال تعالى  طَبرِ   النَّاقَةِ مُر  تقَِب هُم  وَاص   ".فتِ نةَ  لهَُم  فَار 

 ة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم ، وهو مراف.خبر إن مرفوع وعلاممرسلو : 

 .الظاهرة على آخره الناقة : مراف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة

( مذكر سالملأنه جمع "مرسلون" وحذفت النون بسبب الإرافة  هو أن أصل الكلمةبنلاحظ )

نىََٰ عَن هُ مَالهُُ وَمَا كَسَبَ )1لهََبٍ وَتبََّ ) يدََا أبَيِتبََّت   ** قال تعالى :" ".(2( مَا أغَ 

 يدا : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى ، وهو مراف .

 أبي : مراف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره.

 بسبب الإرافة لأنه مثنى(نلاحظ )بأن أصل الكلمة هو "يدان" ، وحذفت النون 

: الإضافة سادسةالوحدة ال

مضافاً أو  استخرجصيغة السؤال الوزاري : 
مضافاً إليه أو مضافاً إلى ياء المتكلم أو اسماً 
يلزم الإضافة إلى مفرد أو جملة أو ظرفاً 
منلطعاً عن الإضافة أو اسماً اضيف إلى ضمير 

حدد أركان الإضافة أو صور المضافة / أو اسم..
الأخطاء../ ما حكم ياء المتكلم / صوب  إليه

اضبط ما  وآخر المضاف/ صوب الأخطاء في ... /
تحته خط .../ علل يعرب كلا وكلتا إعراب 
الاسم .../ أعرب ما تحته خط.. 
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تِ  كُلُّ نَف سٍ ** قال تعالى :"  نَ  ذائقَِةُ ال مَو  مَ ال قِيامَةِ  أجُُورَكُم  وَإنَِّما توَُفَّو  خِلَ ال جَنَّةَ فَقدَ  فازَ وَمَا  يوَ  زِحَ عَنِ النَّارِ وَأدُ  فمََن  زُح 

 "مَتاعُ ال غرُُورِ ن يا إلِاَّ ال حَياةُ الدُّ 

(مراف إليه :كم -- أجورمراف : (، )الموت:  مراف إليه --ذائقة  : ( ، )مرافمراف إليه : نفس -- كل:  مراف)

 .( الغرور:  مراف إليه -- متاع:  مراف)،  ( القيامة:  مراف إليه --  يوم:  مراف)

 .لسانهو قلبه:  بأصغريه** المرؤ 

،(الها، : مراف إليه --قلب : )مراف ،  (الها،:  مراف إليه --"مثنى"  أصغري:  مراف)

 .(الها،:  مراف إليه -- لسان : مراف)

 المكارمُ  قدر الكرامِ تأتي العزائمُ              وتأتي على  أهل العزمقدر ** قال المتنبي : على 

.(الكرام:  مراف إليه --قدر:  مراف) ،(العزم :  مراف إليه -- أهل:مراف ) ،(أهل:  مراف إليه -- قدر: مراف )

 . نحو هدفك، وامض  حاسديك** لا تبال ب

، (هدف:  مراف إليه -- نحو:  مراف)،  (الكاف:  مراف إليه -- حاسدي "جمع مذكر سالم":  مراف)

 .(الكاف:  مراف إليه -- هدف:  مراف)

نائبةُ الزّمانِ إذا نابتكَ           ذخرٍ أجَلُّ **قال مؤيد الدين الطغرائي : أخاكَ أخاكَ فهو 

  (الزمان:  مراف إليه -- نائبة:  مراف)،  (ذخرٍ :  مراف إليه -- أجل:  مراف)

ما يغني عن الوشل. لجة البحرِ ** قال البارودي : في 

 (البحر:  مراف إليه -- لجة:  مراف)

 .رفتي النهرِ ** الأشجار يانعة على 

(النهرمراف إليه :  -- رفتي "مثنى")مراف : 

عنيّ             ما أنا فحمةٌ ولا أنتَ فرقد   بوجهكَ لا تمَل   أخي** قال إيلياّ أبو ماري : يا 

  (: الكاف مراف إليه -- : وجه مراف)،  (:اليا، مراف إليه --: أخ  مراف)

متقدما . مجتمعهُ** كل إنسانٍ يود أن يكون 

 (ها،مراف إليه :ال -- مجتمع)مراف : 

** قال بدر شاكر السياب :

أو شرفتان راح ينأى عنهما القمر ....عيناكِ غابتا نخيلٍ ساعة السحر 

(نخيلمراف إليه :  -- غابتا( ، )مراف : الكافمراف إليه : -- عينامراف : )

 ** نشرت لجُين على صفحتها الإلكترونية مقالة  عن أهمية الغذا، المتوازن.

(الغذا،مراف إليه :  -- أهمية( ، )مراف : لها،مراف إليه :ا -- صفحةمراف : )

 قمم الجبالِ العالية !** ما أجمل منظر الثلوجِ فوق 

(جبالمراف إليه :ال -- قممراف : )م، (قمممراف إليه :  -- فوق(، )مراف : لثلوجمراف إليه :ا -- منظر: مراف)

. ** تعليم الطفلِ على الحفاظ على الممتلكات العامة والخاصة واجبٌ مجتمعيٌّ

 ( طفلمراف إليه :ال -- تعليم)مراف : 
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صور المضاف إليه وما يلازمها من الأسماء :

 ،) بعد قع وي ،)المفرد( : اسماً ظاهراً ، أو ضميراً  صورةأولاً : 
ّ
 كلا ، كلتا ، قبل ، بعد كل

َ
ع
َ
 ، م

ّ
(، أي

(1 )-  ( ، 
ّ
،مثل: أسما، تلزم الإرافة إلى المفرد، وتراف إلى اسم ظاهر وإلى رمير ملحق بالمثنىهي :كلا ، كلتا (كل

 سيؤوبُ يوما          إذا رُزقَ السلامةَ والإيابا وكل مسافرٍ  قال الشاعر :**

(صورة المراف إليه : مفرد -- المراف إليه : مسافرٍ   --)المراف : كل 

 يود أن يكون مجتمعه متقدما . إنسانٍ كل ** 

صورة المراف إليه : مفرد( -- إنسانالمراف إليه :   --)المراف : كل 

# أحكام ) كلا ، كلتا ( :
يعربان حسب موقعهما من الجملة ) فاعلا  ، مفعولا  ، توكيدا  ، مبتدأ...إلخ ( .ولها حكمان :  -

، مثل : مقدرة للتعذرال حركةإعراب الاسم المقصور بالقعهما في الجملة يعربان بحسب مو أضيف لهما اسم ظاهرإذا  -أ

 آتتَ  أكُُلهََا ". كِل تاَ ال جَنَّتيَ نِ * قال تعالى :" *

. (مراف)كلتا : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الرمة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر وهو 

 مجرور وعلامة جره اليا، لأنه مثنى . (مراف إليه)الجنتين : 

 صورة المراف إليه : مفرد

إلحاقاً بالمثنى يرفعان بالألف وينصبانتعربان بحسب موقعهما في الجملة  أضيف لهما ضمير المثنى ) هما (إذا  -ب

 ، مثل : ويجران بالياء

 ين.** الأديبان مؤنس الرّزاز وهاشم الغرايبة كلاهما من أدبا، الأردن المبدع

:" كلا ، كلتا ": المرافتان فائدة )  (مراف)لأنه ملحق بالمثنى وهو  رفعه الألفوعلامة  مرفوعهما : توكيد معنوي كلا

 (  تعربان توكيد معنويإلى رمير المثنى "هما " إذا سبقتا باسم دال على اثنين " مثنى " 

 . (مراف إليه)هما : رمير متصل مبني على السكون في محل جر 

 صورة المراف إليه : المفرد 

 ** فاطمة وأمل كلتاهما استحقتا جائزة التفوق .

(.مراف)لأنه ملحق بالمثنى وهو  رفعه الألفوعلامة  مرفوعهما : توكيد معنوي كلا

 . (مراف إليه)هما : رمير متصل مبني على السكون في محل جر 

 صورة المراف إليه : المفرد
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الإرافة إلى المفرد ، مثل: يلزمانغالبا  ما ، ومنصوبان ظرفان  : ) قبل ، بعد ( -( 2)

ُ قال تعالى :" **  ذِهِ اللََّّ ييِ هََٰ يةٍَ وَهِيَ خَاوِيَةٌ عَلىََٰ عُرُوشِهَا قَالَ أنََّىَٰ يحُ  تهَِاأوَ  كَالَّذِي مَرَّ عَلىََٰ قرَ  ُ مِائةََ عَامٍ  فَأمََا ۖ بعَ دَ مَو  "تهَُ اللََّّ

 صورة المراف إليه : مفرد ( --موتِ : المراف إليه   --المراف : بعد )

 . قبل المغيبِ ** وصلتك 

صورة المراف إليه : مفرد ( --المراف إليه : المغيب   --)المراف : قبل 

 ** قال الشاعر : فهل يزولُ حدادُ الليلِ عن أفُقٍُ          وهل يكون لصبحٍ بعدَه أفقُُ 

صورة المراف إليه : مفرد ( -- الها، "الرمير"المراف إليه :   --بعد )المراف : 

بينيان على الرم ، مثل :وعن الإرافة  قد ينقطعان" قبل وبعد "  :فائدة

مِنوُنَ "**  مَئذٍِ يفَ رَحُ ال مُؤ  رُ مِن قَب لُ وَمِن بعَ دُ وَيوَ  مَ  ِ الأ  عِ سِنيِنَ لِلََّّ قال تعالى :" في برِ 

 لا يوجد لأنه منقطع عن الإرافة (.المراف إليه :   -- ، بعد لُ )المراف : قب

(3)-  
ّ
الاستفهامية -الشرطية    ب -وهي نوعان : أ ،للإرافة " للمفرد " سما، الملازمة الأمن :  أي

ك. أيّ إنسان**   تكرم  يكرم 

صورة المراف إليه : مفرد ( --المراف إليه : إنسان   --)المراف : أي الشرطية 

 المهذب  أيّ الرجالِ ** قال النابغة : ولست بمستبقٍ أخا  لا تلمّه       على شعث 

صورة المراف إليه : مفرد ( -- لرجالالمراف إليه : ا  -- أيّ الاستفهامية)المراف : 

(4)-  
َ
ع
َ
المكان من المرافأو الزمان  على ، يلازم الإرافة إلى المفرد ، ولا يراف إلى جملة ، وتتحدد دلالتهظرف  : م

 مثل :، إليه

ا مَعَ ال عسُ رِ إنَِّ ** قال تعالى :"  ر   "يسُ 

صورة المراف إليه : مفرد ( -- العسرالمراف إليه :   --"ظرف زمان " مع)المراف : 

(حيث ، إذا ، إذ)  وتقع بعد، ( : الجملة) صورةاً : ثاني

(1)-  
ُ
. ويختص بالإضافة إلى الجملمبني على الضم في محل نصب، : ظرف مكان  حيث

لمَُ ** قال تعالى :"  ُ أعَ  ِ ۘ اللََّّ تىََٰ مِث لَ مَا أوُتيَِ رُسُلُ اللََّّ مِنَ حَتَّىَٰ نؤُ  علَُ رِسَالتَهَُ وَإذَِا جَاَ،ت هُم  آيَةٌ قَالوُا لنَ نُّؤ  " حَي ثُ يجَ 

  -- الجملة "يجعل رسالته"المراف إليه :   --"في محل نصب مكان مبني على الرم"ظرف  حيث)المراف : 

 .(فعلية جملةصورة المراف إليه : 
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 المعركة الخالدة. حيثُ تهبُّ رياحُ ** تشتاقُ نفسي للجلوس على نهر اليرموك 

 --" تهبُّ الرياحُ المراف إليه : الجملة "  --)المراف : حيث "ظرف مكان مبني على الرم في محل نصب"

 المراف إليه : جملة فعلية(.صورة 

 ** الهاشميون تسير معهم العزّة والكرامةُ حيثُ حلوّا.

 --" حلوّاالمراف إليه : الجملة "  --)المراف : حيث "ظرف مكان مبني على الرم في محل نصب"

 صورة المراف إليه : جملة فعلية(.

 ويصحبني حيثُ استقلتّ النجُّبُ          ** قال ابن حزم الأندلسي : يسافر علمي حيثُ سافرتُ       

 --" سافرتُ/ استقلت النجبُ " تين: الجملالمراف إليه  --الرم في محل نصب": حيث "ظرف مكان مبني على )المراف

 صورة المراف إليه : جملة فعلية(.

 ** قال الحسن البصري : رأسُ المجلس حيثُ أجلس.

 --"  أجلس" ة: الجملالمراف إليه  --الرم في محل نصب": حيث "ظرف مكان مبني على )المراف

 صورة المراف إليه : جملة فعلية(.

ويختص بالإضافة إلى الجمل .. في محل نصب على الظرفية للدلالة على المستلبل :ظرف مبني على السكون  إذا -(2)
 ".إذَِا سَجَى ( وَاللَّي لِ 1وَالرُّحَى )**قال تعالى :" 

 --" سجى: الجملة " هالمراف إلي  --في محل نصب"للدلالة على المستقبل  السكونمبني على  "ظرف إذا: )المراف

 (.فعلية صورة المراف إليه : جملة

 ** قال المتنبي : إذا رأيتَ نيوب الليث بارزة        فلا تظنَّنَّ أنّ الليث يبتسم 

  --في محل نصب"للدلالة على المستقبل  السكونمبني على  "ظرف إذا: )المراف

(.فعلية صورة المراف إليه : جملة --" نيوب الليث بارزة  : الجملة " هالمراف إلي

** قال الشاعر : إن الغصونَ إذا قوَّمتهَا اعتدلت             ولا يلين إذا ما قوَّمت ه الخُشُب  

   --في محل نصب"ستقبل للدلالة على الم السكونمبني على  "ظرف إذا: )المراف

 (.فعلية صورة المراف إليه : جملة --" قوَّمت ه / قوَّمتهَا  " تين: الجمل هالمراف إلي

 إ -(3) 
 
، بمعنى  يختص بالإضافة إلى الجملفي محل نصب ،  يدل على الزمن الماضي : ظرف زمان مبني على السكون ذ
)حين(.

 .إذ  هطل المطرُ ** جئت 

  --"في محل نصب يدل على الزمن الماري"ظرف مبني على السكون  : إذ   )المراف

 صورة المراف إليه : جملة فعلية(. --" هطل المطر: الجملة " المراف إليه

مَة  ۚ إِنَّكَ أنَتَ ال وَهَّ ** قال تعالى :"   ".ابُ رَبَّنَا لَا تزُِغ  قلُوُبنَاَ بعَ دَ إذِ  هَدَي تنَاَ وَهَب  لنَاَ مِن لَّدُنكَ رَح 

 --" هديتناالمراف إليه : الجملة " --على الزمن الماري في محل نصب": إذ  "ظرف مبني على السكون يدل  )المراف

 صورة المراف إليه : جملة فعلية(.
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مـلــكــتـــاء المـــاف إلى يـضـــالم أحــــكـام:
نكسر الحرف  منقوصاً أو مثنىً أو جمع مذكر سالم(لا يكون )اسما مقصوراً أو أ اسم( إذا اتصلت يا، المتكلم مع 1) 

 ، مثل : في الياء التسكين أو الفتح  وجاز،  منه لمناسبة الياء الأخير

!... أررُنا ليست بعاقر .... كل أرضٍ ولها ميلادها صديقِــي ** قال محمود درويش : يا

صديق + ي = صديقــِي  أو صديقــِيَ 

 قصيدته )رؤيا( :في ** قال صلاح عبد الصبور 

 ثل قرارٍ وجواب م بكائيو رحكييتآلف 

 رياعيو ه ويأجدلُ حبلا من ز

أو زهويَ //  رحك + ي = رحكِي  أو رحكِيَ // بكا، + ي = بكائِي  أو بكائيَِ // زهو + ي = زهوِي  

 رياع + ي = رياعِي  أو رياعِيَ 

إن  رنوا عليّ كرامُ و أهليجارت  عليّ عزيزةٌ                    و وإن   بلادي** قال الشاعر : 

 بلاد + ي = بلادِي  أو بلادِيَ // أهل + ي = أهلِي  أو أهليَ 

من ذوي الهمم العالية.رفاقي ** تخيرت 

 رفاق + ي = رفاقِي  أو رفاقِيَ 

رِيقَالَ رَبِّ اش رَح  لِي صَ قال تعالى :" **  ر  لِي 25) د  رِي( وَيسَِّ ن لِّ 26) أمَ  للُ  عُق دَة  مِّ لِي( يفَ قهَُوا 27) سَانِي( وَاح  ".قوَ 

 صدر + ي = صدرِي  أو صدرِيَ // أمر + ي = أمرِي  أو أمرِيَ // لسان + ي = لسانيِ  أو لسانيِ  أو لسانيَِ // 

 قول + ي = قولِي  أو قولِيَ 

لت بالخلد عنه                   نازعتني إليه في الخلد نفسي ** قال أحمد شوقي : وطني لو شُغ

 وطن + ي = وطنيِ  أو وطنيَِ // نفس + ي = نفسِي  أو نفسِيَ 

تسكين آخره  وجب،  جمع مذكر سالم، أو  مثنىأو  ، اسم منقوص، أو  اسم مقصور( إذا اتصلت يا، المتكلم مع 2) 

 ، مثل :  وفتح الياء

 ) الاسم الذي ينتهي بألف (، مثل : الاسم المقصور -أ

رَىَٰ  يَ عَصَاقَالَ هِىَ  **قال تعالى :"  ". أتَوََكَّؤُا  عَليَ هَا وَأهَُشُّ بهَِا عَلىََٰ غَنمَِى وَلِىَ فِيهَا مَـَٔارِبُ أخُ 

 عصا + ي = عصايَ .

سَنَ  ** قال تعالى :" ".إِنَّهُ لَا يفُ لِحُ الظَّالِمُونَ  مَث وَايَ ۖ أحَ 

 ي = مثوايَ  + مثوى

** يا فتايّ ، لا تحزن ؛ فظلام الليل بنور الفجر سيزول.

 فتى + ي = فتايَ 

، مثل :تدغم ياؤه في يا، المراف إليه) الاسم الذي ينتهي بيا، (  الاسم المنقوص -ب

 ** لا شي، يعدلُ الوطنَ ، فقد كانت لياليّ في الغربة طويلة.

 ليالي + ي = لياليّ 
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: تحذف النون( ، مثل للمثنى عند الإرافة : ملاحظة)  المثنى -ج

المخاصمين. صديقيَّ **أفلح مسعايَ في تقريب وجهات النظر بين 

 يّ صديقين + ي = صديقَ 

وناصحيَّ جميعهم.والديَّ ** أحترم 

  الديّ والدين + ي = و

:عند الإرافة للجمع المذكر السالم تحذف النون( ، مثل : ملاحظة)  جمع المذكر السالم -د

 ؛ فهم مُرشدِيَّ إلى طريق العلم ، فتحيةّ تقديرٍ إلى مُعلمِيَّ الأوفياِ،. ** أحترم مُعلمِيَّ 

معلمين + ي = معلمِيّ  مرشدِيَّ )قلبت الواو يا،  ثم تدغم( //←معلمين + ي = معلمِيّ  // مرشدون +ي= مرشدوي 

تمُُ  ** قال تعالى :" رَك  تُ بمِا أشَ  رِخِيَّ إِنيِّ كَفرَ  رِخِكُم  وَما أنَ تمُ  بمُِص  ".ونِ مِن  قبَ لُ فلَا تلَوُمُونيِ وَلوُمُوا أنَ فسَُكُم  ما أنَاَ بمُِص 

 مصرخين + ي = مصرخِيّ 

جميعهم.ناصحيَّ ** أحترم والديَّ و

 ناصحين + ي = ناصحِيّ 

الهمم العالية. ذوي** تخيرت رفاقي من 

 ذوين + ي = ذوِيّ 

** قال مدير الشركة : أستشيرُ محامِيّ كلهم في الشؤون القانونية التي تخص الشركة.

 محامين + ي = محامِيّ 

: ( 56)ص(6تدريب ) ۩

:نموذج في الإعراب -1

نا حيث أقام الأهلُ  في وطنٍ يعشقنا ونعشقه. أقمَ 

: فعل ماضٍ مبنيّ على السّكون لاتصاله برّمير رفع متحرك. أقم 

نا: رمير متصل مبني في محل رفع فاعل مقدّم وجوب ا. 

حيثُ: ظرف مكان مبنيٌّ على الرّمّ في محلّ نصب، وهو مراف.

أقام: فعل ماضٍ مبني على الفتح الظاهر على آخره.

الأهل: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الرّمّة، وهو مراف.

ل( في محل جر مراف إليه.والجملة الفعليةّ )أقام الأه
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ا:يأتي أعرب ما  -2  إعراب ا تامًّ

إنّ تعليم الفتيات من دلائلِ رُقيّ الأمّة. (أ

  إنّ: حرف توكيد ونصب 

تعليم: اسم إنّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة وهو مراف

الفتيات: مراف إليه مجرور وعلامة جرّه الكسرة الظاهرة 

من: حرف جر مبني على السكون 

دلائل: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره وهو مراف 

رُقيّ: مراف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة وهو مراف 

الأمة: مراف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره 

حيثُ أدري ولا أدريجلب نَ الهوى من        عيونُ المها بين الرّصافةِ والجسرِ :  قال علي بن الجهم (ب

عيون: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الرمة الظاهرة على آخره وهو مراف 

المها: مراف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر 

بينَ: ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة وهو مراف 

الكسرة الظاهرة على آخره الرصافة: مراف إليه مجرور وعلامة جره 

و: حرف عطف

الجسر: اسم معطوف مجرور

جلب نَ: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة و

نون النسوة : رمير متصل في محل رفع فاعل مقدم وجوبا 

الهوى: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة 

من: حرف جر 

محل جر بحرف الجر حيثُ: اسم مبني على الرم  في

أدري: فعل مرارع مرفوع وعلامة رفعه الرمة المقدرة منع من ظهورها الثقل 

و: حرف عطف

أدري: فعل مرارع مرفوع وعلامة رفعه الرمة المقدرة منع من ظهورها الثقل
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)أسئلة خارجية(ل ــمــة عــــورق
المضاف والمضاف إليه ، ثم بين ص ور المضاف إليه في كل مما يأتي: عين -1س

صور المضاف إليهالمضاف إليهالمضافملةالج

عظيم القوم من يهوى جلائل الأمور

سأجلس حيث جلسنا دائما 

ل  لَكُمْ صَيدُْ الْبحَْرِّ وَطَعَامُهُ قال تعالى :" "أُحِّ

؟أيُّ الفريقين تسلم جائزته 

مَاوَاتِّ وَالأْرَضِّْ " هُ نُورُ الس  قال تعالى :" الل 

خرجت إذ وصلَ خالد  

حب الثناء طبع الإنسان

أي  طالب  كافأت ؟

جاء الطالبين كلاهما

كلمةُ مدح  أو جملة إطراء  

إذا جاء نصر الله والفتح

التعليمالتربية وحضر مديرو 

أجمل الدراسة مَعَ الفجرما 

رأيت كلتا الطالبتين تلعبان

تقع إدارة المدرسة بعد مدخلها بأمتار  

حضر معلما المدرسة
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اقرأ النص الآتي الذي يتحدث عن فصل الشتاء ، ثم أجب عمّا يليه: -2س

أنتَ فصلُ الحياةِ لولاكَ غصتُ       أغنيات الزّرّاعِ إذ ما تسيلُ  

، جعلت الرّيفَ أحلى من الحواشي في ديوانٍ أندلسيٍّ، مهابّ الرّياح تنفخ البشائر قبل وصولك، وتفتح طوفانُ الخيرأنت 

، فهو أطرب من مزمار.     قالور، أصبح الغصن خفيف ا، لامع ا، راقص حيث يتهاوى سقوطكالأرض قلبهَا 

(57)الكتاب المقرر ص
 : من النص استخرج -1

 اسمًا يلازم الإضافة إلى مفرد. (أ

 اسمين يلازمان الإضافة إلى جملة. (ب

 مضافاً إلى ضمير. (ت

 أعرب ما تحته خط. -2

.لماذا لا يجوز أن تعرب كلمة )أندلسيّ( مضافاً إليه مع أنهّا مجرورة -3

المضاف إلى ياء المتكلم ، مبيناً حالة آخر المضاف وياء المتكلم في كل مما يأتي : حدد -3س

آخر ياء المتكلم حكم آخر المضاف حكم المضاف إليه المضافالجملة

رضايَ عليك يا ولدي أن تدرس جيداً 

يسمو وطنِّيْ بأبنائه المخلصين

الصواب  العقل هادي 

ي كل التقدير   سيبقى لمعلمِّ

الكتاب والقلم صديقايَ الوفيان

يَ من الذنوب أحمي نفسِّ

المخطوط تحته في كل مما يأتي : صوب الخطأ -4س

 .مُساعدِيَ هؤلا،  (أ

ون.المعروفِ محمود ونصانع (ب

.في اللهِ  أخواي  هذان ج( 

 .محبوبٌ  الرعيفِ  ناصرٌ  (د

 يكون الحذر حيثِ احذر من  (ه

 بعدَ ندما غربت الشمس جا، زيدٌ ع (و

.ممن حسنت سيرتهم يّ ــِـرفاقتخيرتُ  (ي
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علل كلا مما يأتي:  -5س

 (يهماتاستقبلت كل،  عاد كلاهما): تعرب )كلا ، كلتا( إعراب الملحق بالمثنى ، في جملة  (أ

الطالبتين تلعبان()ودعت كلا الرجلين ، رأيت كلتا : ، في جملة  الاسم المقصورتعرب )كلا ، كلتا( إعراب  (ب

...(مثل الدنيا مثل الحيةِ لين مسها قاتل سمها. فإنمااما بعدُ، ) : في جملة، )قبل ، بعد( يبنيان على الرم ج( 

 (علي وأحمد صديقايَ العزيزين) ( في جملة :صديقايَ وجوب فتح يا، المتكلم في كلمة ) (د

 (بعد سفر طويلعدت إلى محبيَّ ( في جملة : )محبيَّ وجوب فتح يا، المتكلم في كلمة ) (ه

جواز تسكين وفتح يا المتكلم في كلمة )معلماتيِ  ، معلماتيَِ( في جملة : ) سملتُ على معلماتيِ  / معلماتِيَ( (و

إعراباً وافياً. يأتيأعرب ما  -6س

 اذهب حيث ذهبَ الناسُ . (أ

إن تعليم الفتيات من دلائل رقي الأمة. (ب

عيونُ المها بين الرّصافةِ والجسرِ       جلب نَ الهوى من حيثُ أدري ولا أدري : قال علي بن الجهمج( 
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تدريبات الكتاب )على جميع وحدات الكتاب(
: اقرأ النصّ الآتي ، ثم أجب عما يليه:( 57)ص(9تدريب ) ۩

( من أجمل ما جا، في أعمال شكسبير الأدبية قوله: لا تكسر أبدا  كل الجسور مع من تحب، فربما شا،ت انّ أي بنَُيّ، ) "

ينتظرك الأقدار لكما يوما  لقا،  آخر يعيد ما مرى ويوصل ما انقطع فإذا كان العمر الجميل قد رحل، فمن يدري فربما 

 أجمل.  ع مر

ا، فمن أعطانا قلب ا لا يستحق منا أن نغرس فيه سهما  أو نترك له  وإذا قررت أن تترك حبيب ا أو صديق ا فلا تترك له جرح 

قت بينكما الأيام فلا تتذكر لمن تحب  لحظة تشقيه ما أجمل أن يستقرَّ في روحيكما دائما  لحظات الزّمن الجميلّ! فإن فرَّ

ا عن إنسانٍ أحببته فلا تحاول تشويه  الحلوة لهذا الإنسانِ الذيّ ارتبطت  ورةالصّ غير كل إحساس صادق. وإذا سألوك يوم 

به فاجعل  من قلبك مخبأ حيثُ الأسرارُ والحكايا؛ فالحبُّ الصّادق ليس مشاعر وأحاسيس فقط بل حبٌّ مُزدانٌ بأخلاق نبيلة 

 "وقيم عظيمة.

 استخرج من النصّّ  السّابق ما يأتي: -1

.جملة جاء فيها الفاعل والمفعول به ضميرين متصلين، ثمّ بيّ ن حكم تقد م أحدهما على الآخر -أ

 )سألوك( تقدم الفاعل على المفعول به وجوبا 

 .أسلوب تعج ب مما لم يستوف  الشّروط، مبيّ نا الشّرط الذيّ لم ي سْتوَْفَ فيها -ب

 .ير ثلاثي )استقرّ(ما أجمل أن يستقرَّ في روحيكما دائما  لحظات الفعل غ

)إذا(اسم يلازم الإضافة إلى جملة. -ج 

كبَّره، وما طرأ عليه من تغيير عند تصغيره -د  .اسم جاء على بنية التصّغير، ثم بينّ م 

 الاسم المصغر: بنُيَّ     الكبر: ابن     

علَّ لًا  -2 إجابتكَ.ضع الهمزة في مكانها المناسب لما بين قوسين )ان(، م 

إنّ والسبب لأنها جا،ت في ابتدا، الكلام

زدان(. -3 بيّ ن الإبدال الذيّ حصل على الكلمة )م 

قلبت تا، افتعل الزائدة دال لأن فا، الكلمة زاي بدليل الثلاثي زان

اضبط ما تحته خط   -4

ينَ تظرُكَ عمرٌ       الصورةِ 

يليه:: اقرأ النصّ الآتي ، ثم أجب عما ( 58)ص(10تدريب ) ۩

عِك العلاجَ  " يا صُوَيحبي، إنّ معالجةَ المشكلاتِ لا يحتاج منك إلى اصطِراخٍ، بل أن تكون أسبابهَا بعد تحديدِها، ووَر 

 ! "وقد طبت نفساتجاوزها  ئذ ما أروعالملائِمَ لها، فحين

 استخرج من النص مثالا  على كل مما يأتي: -1

التحبب صُوَيحبي ودلالته   اسم مصغر، واذكر دلالته. -أ
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. ما أروع تجاوزهاجملة تعجب قياسي -ب

. صُوَيحبيمضاف إلى ياء المتكلم -ج

أعرب ما تحته خط. -2

منصوب بالفتحة الظاهرة وهو مراف المتعجب منه  مفعول به  تجاوزَها: تجاوزَ 

 ها: رمير متصل في محل جر مراف إليه.

 علل وجوب كسر همزة )إن( في النص. -3

 لأنها وقعت في ابتدا، الكلام 

 (.وضح الإبدال في كلمة )اصطراخ -4

أبدلت تا، افتعل الزائدة طا، لأن فا، الكلمة صاد بدليل الأصل الثلاثي صرخ.

 بعَُي د، عُليَجِّ   صغَّر الاسمين )بعد، علاج(. -5

::املأ الفراغ بما يناسبه( 59( )ص11) تدريب ۩

مْ أحَْسَن  عَمَلًا(سبب كسرة همزة )إنّ( في الآية  -1 ينةًَ لَّهَا ل نبَْل وَه مْ أيَ ه  .)إ نَّا جَعلَْناَ مَا عَلىَ الْأرَْض  ز 

وقعت في بداية الكلام. لأنها

سبب تقدم المفعول به وجوباً على الفاعل في بيت أبي نواس: -2

ولكن يسير  الجود  حيث  يسير    جازه جودٌ ولا حلّ دونه فما

)ه( و الفاعل اسم ظاهر )جودٌ(.لأن المفعول به رمير

ما أسرَعَ الحصانَ! عند التعجب من سرعة الحصان، نقول: -3

رَي باتهُ  : عند تصغير )هضاب( نقول-4

: اضبط آخر ما تحته خط في ما يأتي:( 59( )ص12) تدريب ۩

 .!تبرَ المُعَ ، وما أقلَ العِبرَ  أكثرَ ما  -1

المؤمنينَ، قال: نعِمَ  أميرَ يا  الأدبِ "حُكي أنّ رجلا  تكلمّ بين يدي المأمون، فأحسنَ، فقال: ابنُ مَن أنت؟ قال: ابن  -2

 النَّسبُ انتسبتَ إليه".

 النافعُ والعملُ الجادُّ، يبدأ النهوض بالوطن. العِلمُ حيثُ  -3
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تعالى  تمَّ بحَمد الله 

مع تمنیاتي لكم بالنجاح والتوفیق 




